
Эти тамбовские врачи 
только что вернулись 
из Донбасса. В составе 
выездной медицинской 
бригады они за месяц 
 провели диспансеризацию 
более 3 тысяч детей

ЭКОНОМИКА Одна из горячих тем Питерского форума — 
возможность приватизации по-новому

Приватизация без Чубайса

Владислав Куликов

П
ленум Верховного суда 
России одобрил два зако-
нопроекта, направлен-

ные на снижение количества 
арестов. Первое: людей, обви-
няемых в нетяжких ненасиль-
ственных преступлениях, по-
стараются оградить от тюрьмы. 
Второе: предлагается детально 
прописать в Уголовно-процес-
суальном кодексе, кто считает-
ся предпринимателем. Соответ-
ственно, следователи не смогут 
росчерком пера превратить гла-
ву фирмы в простого уголовни-
ка и  парализовать работу 
компании.

Как подчеркнул председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев, подготовленные инициати-
вы позволят расширить при-
менение гуманных мер пресече-

ния. «Таких как залог, домаш-
ний арест, запрет определенных 
действий», — пояснил он.

Как сказано в пояснительной 
записке, за прошлый год суды 
арестовали более 55 тысяч об-
виняемых в ненасильственных 
преступлениях, в том числе по-
чти 1,4 тысячи женщин, имею-
щих малолетних детей, и 224 
инвалида I и II групп.

Что такое ненасильственное 
преступление? Допустим, не-

большого чиновника попутал 
бес и к рукам прилипла взятка. 
Или бес попутал водителя и 
рука протянула взятку инспек-
тору ГАИ. Конечно, государство 
обязано отбить у граждан охоту 
брать и давать взятки. Но разве 
обязательно держать их в тюрь-
ме? Правовые уроки можно 
преподать и по-другому.

Отдельный вопрос: аресты 
предпринимателей. Как напо-
мнил Владимир Груздев, на 

сегодняшний день в процессу-
альном законодательстве уста-
новлены специальные правила 
производства по уголовным де-
лам в отношении бизнесменов, 
обвиняемых в экономических 
преступлениях. 

«Однако на практике возни-
кает проблема разграничения 
преступлений, связанных с эко-
номической деятельностью, от 
преступлений, не относящихся 
к экономическим. Например, 
такие вопросы возникают в си-
туациях, когда речь идет об об-
винениях в мошенничестве», — 
говорит он.

Как рассказывают юристы-
практики, нередко правоохра-
нители начинают усиленно де-
лать вид, что, мол, перед ними 
не бизнесмен, а самый обычный 
мошенник. Как будто 
он фирму создал толь-
ко ради обмана людей.

В 
России стоит начать 
«движение в сторону 
приватизации», заяви-
ла председатель Цен-
тробанка РФ Эльвира 
Набиуллина на пло-
щадке Петербургского 
международного эко-
номического форума. 

По ее мнению, активы, которые 
можно было бы приватизиро-
вать «без ущерба стратегиче-
ским интересам», в стране есть. 
Идею уже высказывали ранее, 
были дискуссии. Не обошлось 
без обсуждений и в этот раз.

Основная задача приватиза-
ции — развитие частного бизне-
са, заметила Набиуллина, а вот 
вопрос доходов бюджета в этой 
ситуации не является первосте-
пенным. 

Позицию центробанка под-
держал глава минэкономразви-
тия Максим Решетников. У госу-
дарства есть достаточное коли-
чество активов, которые ис-
пользуются неэффективно, и их 
передача бизнесу будет способ-
ствовать ускорению роста эко-
номики и увеличению возмож-
ностей для инвестиций, под-
черкнул он. 

Передача государственной 
собственности бизнесу просто 
необходима, так как таким об-
разом государство выйдет из 
неэффективных активов с поль-
зой и выгодой для себя, добавил 
помощник президента РФ Мак-
сим Орешкин. 

Высказался на эту тему и 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. По его словам, 
в экономическом блоке прави-
тельства в пользу идеи о прива-
тизации выступают многие. Это 
органичный процесс, и такой 
механизм хорошо работает в 
большинстве отраслей. Но во-
прос в рентабельности. «Глав-
ное — не разбазаривать государ-
ственное добро за бесценок. Но 
то, что оно должно в итоге по-
пасть в частные руки и стать бо-
лее прибыльным, более эффек-
тивным, создавать новые рабо-
чие места — это однозначно», — 
подытожил  представитель 
Кремля. 

При этом, например, в Моск-
ве нет объектов, которые можно 
было бы приватизировать, 
заявил мэр столицы Сергей Со-
бянин в интервью телеканалу 
РБК на ПМЭФ. «Абсолютно ни-
чего. Мы какие-то, конечно, 
сделки делаем, продажа малому 
бизнесу помещений, какие-то 
выставляем на аукцион транс-
портно-пересадочные узлы, 
еще какие-то проекты. Это 
обычная текущая работа», — со-
общил Собянин. Он отметил, 

что в предыдущие годы мо-
сковские власти уже избави-
лись от активов, которые были 
не нужны городу.

Ранее идею приватизации го-
сударственных активов выска-
зывал глава ВТБ Андрей Костин. 
Он же называл и компании, ко-
торые, по его мнению, можно 
было бы приватизировать. 
Например, это госдоли в РЖД, 
«Почте России», «Транснефти», 
непрофильные компании «Ро-
стелекома», «Ростеха», «Роса-
тома». 

Эксперты считают,  что на-
бор компаний может быть и 
другим. Но приватизация если и 
произойдет,  вряд ли будет 
массовой. Мнение, что роль го-

сударства в российской эконо-
мике все же чрезмерна, доволь-
но популярно, рассуждает ди-
ректор Института народнохо-
зяйственного прогнозирования 
РАН Александр Широв. За по-
следние годы российская эконо-
мика пережила ряд изменений, 
как минимум из нее ушел целый 
ряд иностранных инвесторов. В 
этом смысле сложившаяся си-
туация приватизации благо-
приятствует, говорит он. 

«Понятно, что никаких зало-
говых аукционов а-ля 1990-е 
уже не может быть в принципе. 
Или массовой раздачи привати-
зационных чеков, чтобы их все 
в итоге собрала узкая группа 
людей. С учетом того, что внеш-

ние рынки закрылись для инве-
стирования, у российских фи-
нансовых групп действительно 
образовались свободные фи-
нансовые ресурсы, которые те-
перь можно вложить внутри 
страны. В этом смысле привати-
зация — естественное направле-
ние для этих денежных пото-
ков», — говорит он. 

Но все это не значит, что при-
ватизация начнется немедлен-
но. Главный вопрос — в ее усло-
виях и сроках. Нужно не просто 
взять и отдать кому-то госакти-
вы — продавать их нужно за аде-
кватную стоимость и получить 
еще позитивные сдвиги в струк-
туре управления проданным ак-
тивом, указывает эксперт. Глав-
ный вопрос — каково количе-
ство действительно привлека-
тельных для частного инвестора 
госактивов. Скорее всего, оно 
невелико, полагает Широв. Ин-
весторы вряд ли станут активно 
бороться за ГУПы или комму-
нальные предприятия, где дол-
гов больше, чем потенциальной 
выгоды. 

Так что, вероятно, речь мо-
жет пойти о приватизации ча-
стей крупных сырьевых и энер-
гетических компаний. Но гото-
во ли государство их отдавать? 
От этих компаний государство 
получает дивиденды и прямые 
доходы в федеральный бюджет. 
«Заинтересованным сторонам 
предстоит внимательно взве-
сить выгоды», — говорит Широв. 
Кроме того, интересна все же не 
приватизация сама по себе как 
процесс, а именно мультипли-
кативный эффект от нее для 
экономики, добавляет эксперт. 

Повышение эффективности 
управления активами, особен-
но государственными, плюс к 
этому снижение нагрузки на 
бюджет необходимы здесь и 
сейчас, настаивает  доцент ка-
федры финансов устойчивого 
развития РЭУ им. Г. В. Плехано-
ва Алиев Аяз Аладдин.   

Наиболее вероятно, что при-
ватизации могут подвергнуться 
активы капиталоемких от-
раслей: промышленность, пере-
работка, транспорт, сервис. Ско-

рее под приватизацию попадут 
активы, где есть незначительное 
государственное участие, отме-
чает эксперт. При этом привати-
зация как минимум должна про-
водиться на рыночных условиях. 
Необходимо четко выстроить 
процесс, чтоб активы попали в 
руки эффективных менеджеров, 
добавляет Аладдин. 

Если посмотреть на капита-
лизацию публичных компаний 
с госучастием, то видно, что 
значительная их часть торгует-
ся на рынке по довольно низким 
ценам, замечает Широв. Низкая 
стоимость — прямое следствие 
происходящих в экономике еще 
с пандемии процессов. Так что 
на массовую приватизацию в 
текущих условиях рассчиты-
вать, скорее всего, не приходит-
ся, считает эксперт. Приватиза-
ция может стать массовой, 
только если нормали-
зуется экономическая 
обстановка.

ПРАВО Верховный суд России подготовил законопроекты, 
сокращающие количество арестов

Некамерная обстановка

МЕДИЦИНА

А К Ц Е Н Т

В Москве нет объектов, которые 
можно было бы приватизировать, 
заявил мэр столицы Сергей Собянин

А К Ц Е Н Т

Арест женщин, имеющих малолетних 
детей, будет возможен в исключитель-
ных случаях, в основном — по тяжким 
и особо тяжким преступлениям

В Петербурге 
запускают серийное 
производство 
LADA 
X-Cross 5

На трассе М-4 «Дон» 
открыты два 
новых
скоростных 
участка дороги

Зачем 
Эмманюэль Макрон 
попросился в гости 
на саммит БРИКС 
в ЮАР

Юбилей Олега Ефремова 
в «Современнике» 
отмечают 
новым 
спектаклем
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КОНФЛИКТ Спонсоры 
Киева меняют приоритеты 
из-за неудач ВСУ

Приказано 
спешить

Игорь Дунаевский

Западные спонсоры Украины ускоряют решение во-
просов, связанных с поставкой ВСУ американских ис-
требителей F-16, а также разрабатывают долгосроч-
ную логистическую схему по ремонту и обслужива-
нию выбывающей в боях техники. Таковы основные 
результаты состоявшейся накануне встречи мини-
стров обороны примерно полусотни государств, кото-
рые под председательством США оказывают военную 
помощь Украине. Совещание стало уже тринадцатым в 
этом формате, который был создан в прошлом году на 
немецкой авиабазе «Рамштайн».

Если передачу Киеву западной авиации обсуждают 
уже несколько месяцев, то вопрос ремонта вооруже-
ний стал срочным на фоне потерь западной бронетех-
ники при наступательных операциях ВСУ в первой по-
ловине июня. Западные СМИ в последние дни отмеча-
ют, что пока результаты наступления ВСУ в лучшем 
случае скромные, что может повлиять на приоритеты 
США и их союзников в дальнейшей помощи Киеву.

Газета Politico со ссылкой на источник в Пентагоне 
сообщает, что для обслуживания предоставленных Ки-
еву танков и другой западной техники в формате «Рам-
штайн» сформировали специальную рабочую группу. 
В Киеве предлагали при поддержке стран 
Запада создать такие ремонтные хабы на тер-
ритории Польши или Украины.

ЧП Ларек с фаст-фудом 
отправил в больницу 
десятки жителей Братска

«Шаурму
не хочу»

Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутская область

Все 62 человека, отравившиеся шаурмой в одном из 
кафе Братска, находятся в состоянии легкой и средней 
степени тяжести, сообщили в Министерстве здраво-
охранения Иркутской области. Тем не менее 29 из них, 
в том числе пятеро несовершеннолетних, госпитализи-
рованы — отравившимся детям от 8 до 14 лет.

Первые обращения к медикам начались 13 июня. За 
три дня количество пострадавших выросло втрое. Все 
жаловались, что почувствовали себя плохо после ша-
урмы, купленной в кафе на улице Кирова. Карты 2ГИС 
указывают, что по этому адресу находится фастфуд 
«Шаурму хочу».

Проверка Роспотребнадзора показала, что санитар-
ные нормы в этом кафе не соблюдались буквально ни в 
чем: нарушались условия хранения продуктов и техно-
логии приготовления. Не было горячей воды — в заведе-
нии нет ни подключения к городским сетям, 
ни бойлера. Иными словами, сотрудникам не-
где было даже помыть как следует руки.

ПЛАНЫ Как предлагается 
регулировать работу 
и доходы блогеров

Затянули ленты

Ирина Жандарова

Во Франции принят закон о регулировании доходов 
блогеров. Им запрещено рекламировать косметиче-
ские операции, сайты онлайн-ставок на спорт и финан-
совые продукты. В России нет отдельного законода-
тельства, регулирующего работу блогеров, но все чаще 
звучат призывы его создать.

Поддерживает практику зарубежных коллег пред-
седатель Комитета Госдумы по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов Ярослав Нилов. «Это вопрос 
дискуссионный», — отмечает он. Не стоит детально ко-
пировать французский закон, но стоит обсудить и про-
писать товары и услуги, которые нельзя рекламиро-
вать блогерам. Среди возможных тем, которые стоило 
бы запретить освещать блогерам в своих рекламных 
постах, он называет лекарства и медуслуги. И, возмож-
но, четче определить правила нативной рекламы, что-
бы подписчики сразу понимали, идет ли речь о личном 
опыте блогера или о рекламной публикации.  

Российские блогеры в своей работе должны руко-
водствоваться, прежде всего, российским законода-
тельством о СМИ и налогах, считает директор Инсти-
тута социально-экономических исследований Финан-
сового университета при Правительстве РФ Алексей 
Зубец. «Вопрос сейчас остро стоит не в создании новых 
законов, а в более плотном наблюдении за блогерами», 
— говорит он. Когда блогеров было несколько человек 
на всю страну, в этом не было необходимости. Сейчас 
же, когда речь идет о сотнях людей, которые 
зарабатывают большие деньги, пришло время 
заняться этим более плотно.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 16.06.23

Австралийский доллар  57,2699
Азербайджанский манат  49,3889
Армянский драм**  21,7212
Белорусский рубль  28,1248
Болгарский лев  46,4002

Бразильский реал  17,3262
Венгерский форинт**  24,3422
Вон Республики Корея***  65,5690
Вьетнамский донг****  35,4206
Гонконгский доллар  10,7491

Грузинский лари  32,1038
Датская крона  12,1769
Дирхам ОАЭ  22,8596
Доллар США  83,9611
Евро  90,9665

Египетский фунт*  27,1747
Индийская рупия*  10,1673
Индонезийская рупия****  56,3686
Казахстанский тенге**  18,6514
Канадский доллар  63,1429

Катарский риал  23,0662
Киргизский сом**  95,8569
Китайский юань  11,7356
Молдавский лей*  47,1093
Новозеландский доллар  51,7563

Новый туркменский манат  23,9889
Норвежская крона*  79,1459
Польский злотый  20,3754
Румынский лей  18,3598
СДР  111,9882

Сербский динар**  77,4364
Сингапурский доллар  62,4618
Таджикский сомони*  76,9332
Таиландский бат*  24,1297
Турецкая лира*  35,5463

Узбекский сум****  73,1497
Украинская гривна*  22,7326
Фунт стерлингов  106,5970
Чешская крона*  38,1572
Шведская крона*  78,2176

Швейцарский франк  92,9596
Южноафриканский рэнд*  45,8045
Японская иена**  59,8525
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По мнению представителей эконо-
мического блока, у нас достаточно 
неэффективных госактивов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

УДАРЫ ИЗ ОБОРОНЫ
Александр Степанов

После многочисленных попыток ВСУ прорвать нашу 
оборону интенсивность боевых действий в зоне про-
ведения специальной военной операции (СВО) снизи-
лась. Сейчас на линии боевого соприкосновения идут 
локальные боестолкновения. На некоторых участках 
наши подразделения уничтожают диверсионно-разве-
дывательные группы противника. Но в целом ожесто-
ченных попыток прорыва линии боевого соприкосно-
вения украинская армия уже не предпринимает.

Киевский режим устами главы администрации 
президента Украины Михаила Подоляка начал утвер-
ждать, что украинское контрнаступление еще вообще 
не начиналось. Потерю сотен единиц бронетехники и 
тысяч военных киевский чиновник назвал «тестиро-
ванием», которое должно выявить наши слабые ме-
ста. Однако похвастаться украинским военным нечем. 
Судя по информации западных СМИ и экспертов, кро-
вавое тестирование, которое сейчас проводит ВСУ, 
слабых мест в нашей обороне не выявило. 

Не добившись никаких успехов на передовой, Киев 
вновь перешел к террористическим атакам на мирные 
города. Так, в ночь на 15 июня девять украинских бес-
пилотников попытались атаковать Севастополь. Как 
сообщил в своем телеграм-канале глава Крыма Сергей 
Аксенов, дроны пытались нанести удары по целям 
на черноморском полуострове. По словам Аксенова, 
шесть беспилотников были сбиты в небе, еще три были 
выведены из строя с помощью ПВО. 

Для того, чтобы 
защитить мирных 
жителей от вылазок 
украинских терро-
ристов на пригра-
ничных территори-
ях России, на наи-
более угрожаемые 
направления пере-
брошены бойцы ба-
тальона «Запад-Ах-
мат».  Вместе с дру-
гими российскими 
подразделениями 
они занимаются 
предотвращени-
ем вылазок дивер-
сантов. О том, что чеченские бойцы уже работают в 
приграничных районах Белгородской области, сооб-
щил депутат Госдумы Адам Делимханов в своем теле-
грам-канале. 

К слову, украинские СМИ несколько дней назад 
заявили о том, что депутат погиб во время обстре-
ла ВСУ. Как видим, Адам Делимханов жив и здоров, а 
также докладывает о том, что чеченский спецназ уже 
приступил к выполнению своих задач. «У нас есть все 
необходимое для выполнения поставленных задач. Нет 
никаких проблем», — написал он. 

Для того, чтобы обескровить наступательный по-
рыв ВСУ, наша стратегическая авиация продолжает 
утюжить тылы противника. 

Как сообщил официальный представитель Минобо-
роны РФ генерал-лейтенант Игорь Конашенков, Воз-
душно-космические силы России нанесли удар высо-
коточным оружием большой дальности воздушного 
базирования по местам производства ударных бес-
пилотных летательных аппаратов. «Все назначенные 
объекты поражены. Цель удара достигнута», — под-
черкнул генерал. По его словам, ВСУ продолжают по-
пытки наступательных действий на Южно-Донецком, 
Запорожском и Донецком направлениях.

Так, в районе Времевского выступа были отражены 
две атаки противника в районах населенных пунктов 
Новополь Донецкой Народной Республики и Левадное 
Запорожской области. Здесь уничтожено до 25 укра-
инских военнослужащих и три танка. У сел Новодаров-
ка Запорожской области, Нескучное и Великая Ново-
селка Донецкой Народной Республики были нанесены 
удары по скоплению войск и техники 128-й бригады 
территориальной обороны, 31-й механизированной 
и 1-й танковой бригад ВСУ. По словам Конашенкова, 
на Запорожском направлении ракетные войска нане-
сли удары по подразделениям 47-й механизированной 
бригады ВСУ в районе населенного пункта Любицкое 
Запорожской области. В Запорожской области уничто-
жен склад боеприпасов 65-й механизированной бри-
гады ВСУ, пресечена деятельность украинской дивер-
сионно-разведывательной группы.

«Общие потери ВСУ на данных направлениях за 
сутки составили до 155 украинских военнослужа-
щих, три танка, две боевые бронированные машины, 
самоходная артиллерийская установка Cezar произ-
водства Франции, а также гаубицы «Мста-Б» и Д-30», — 
подчеркнул Конашенков. По его словам, на Донецком 
направлении активными действиями «Южной» груп-
пировки войск были отражены пять атак противни-
ка в районах населенных пунктов Раздоловка, Перво-
майское, Красногоровка и Марьинка. В районах горо-
да Авдеевка, где сейчас концентрируются украинские 
войска, и прилегающих к нему поселков, наша артил-
лерия и авиация нанесли удары по подразделениям 24-
й, 54-й и 110-й механизированных бригад ВСУ. 

«В ходе боев на данном направлении за сутки уни-
чтожено до 340 украинских военнослужащих, две бое-
вые бронированные машины, четыре автомобиля, а 
также гаубица Д-30», — подчеркнул генерал.

На Красно-Лиманском направлении авиация и ар-
тиллерия нанесли удары по подразделениям против-
ника и группам диверсантов. Здесь за сутки уничтоже-
но более 50 украинских военных, два бронеавтомоби-
ля, самоходки «Акация» и «Гвоздика», а также гаубица 
Д-30.  

Западные СМИ уже во всю издеваются над Зеленским, 
назвав контрнаступление — «успешный наступ себе в штаны».

ХРОНИКА СВО

ВКС России 
атаковали места 
производства 
ударных 
беспилотников 
для ВСУ. Все цели 
поражены

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин назвал Алжир ключевым партнером 
в арабском мире и в Африке

Энергетика дружбы
Дмитрий Гончарук

О
тношения с Алжи-
ром имеют большой 
потенциал для раз-
вития во многих 
сферах — от военной 
до энергетической. 
Об этом президент 
России Владимир 
Путин заявил в чет-

верг на переговорах в Кремле с 
алжирским коллегой Абдельма-
джидом Теббуном. По их итогам 
лидеры подписали Декларацию 
об углублении стратегического 
партнерства.

Президент Алжирской На-
родной Демократической Рес-
публики прилетел в Москву с 
государственным визитом днем 
ранее. Он успел встретиться с 
премьером Михаилом Мишу-
стиным, спикерами палат Феде-
рального Собрания Валентиной 
Матвиенко и Вячеславом Воло-
диным, принял участие в рос-
сийско-алжирском бизнес-фо-
руме, а также открыл на Спири-
доновке возле института Афри-
ки сквер в честь национально-
го героя страны эмира Абд аль
-Кадира.

«Как известно, СССР оказал 
значительную поддержку ал-
жирским друзьям в освободи-
тельной войне, а в первые годы 
независимости Алжира содей-
ствовал становлению Алжира 
как независимого, суверенно-
го государства, становлению 
его экономики по целому ряду 
направлений», — отметил Вла-
димир Путин в начале перего-
воров. По его оценке, отноше-
ния между странами остают-
ся подлинно многоплановыми, 
есть весомый потенциал для 
дальнейшего развития. Алжир 
входит в тройку ведущих тор-
говых партнеров России в Аф-
рике, координация стран в рам-
ках многосторонних форматов 
и организаций тоже находится 
на хорошем уровне, подчерк-
нул президент РФ. «Наши уси-
лия по линии «ОПЕК плюс» и 
Форума стран — экспортеров 
газа способствуют стабилиза-
ции мировых энергетических 
рынков», — добавил он. Путин 
надеется, что с избранием Ал-
жира на 2024—2025 годы членом 
Совета Безопасности ООН взаи-
модействие будет только усили-
ваться.

Поддержка, которую Алжиру 
оказывает Россия, в том числе 
обеспечение республики оружи-
ем, позволяет сохранять ей неза-
висимость в сложных условиях, 
подчеркнул в ответном выступ-
лении Абдельмаджид Теббун. По 
его словам, давление некоторых 
иностранных государств «ни-
когда не повлияет на наши от-
ношения». «Необходимо, чтобы 

мы ускорили процесс, чтобы мы 
входили в группу БРИКС и что-
бы мы принимали не доллары, не 
евро. Это будет благотворно для 
Алжира», — заявил Теббун.

По окончании переговоров 
президенты России и Алжи-
ра подписали декларацию об 
углубленном стратегическом 
партнерстве стран. «Алжир яв-
ляется для нас ключевым парт-
нером в арабском мире и в Аф-
рике. Российско-алжирские от-
ношения носят по-настоящему 
конструктивный и обоюдовы-
годный характер, основывают-
ся на уважении и учете интере-
сов друг друга и продолжают по-
ступательно развиваться в духе 
дружбы и взаимной поддерж-
ки», — констатировал Владимир 
Путин. Также были подписаны 
такие документы, как конвен-
ция о выдаче, соглашения о со-
трудничестве в области массо-

вых коммуникаций, о сотруд-
ничестве в области карантина 
и защиты растений, о сотруд-
ничестве в области культуры на 
2023—2025 годы. 

Владимир Путин обратил 
внимание на то, что в Алжире 
проявляют интерес к развитию 
атомной энергетики. Госкор-
порация «Росатом», распола-
гающая уникальным опытом и 
компетенциями, не имеющими 
аналогов в мире, готова поучаст-
вовать в совместных проектах, в 
том числе связанных с неэнер-
гетическим применением ядер-
ных технологий, например в 
сфере медицины или в области 
сельского хозяйства», — сооб-
щил он.  

Владимир Путин приветствовал Абдельмаджида Теббуна в Кремле. 

А К Ц Е Н Т

Россия и Алжир подписали декларацию 
об углубленном стратегическом 
партнерстве стран

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручит создать программу преподавания 
в школах основ первой медпомощи

Навыки для жизни
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин поручит 
подготовить программу 

обучения навыкам первой ме-
дицинской помощи в учебных 
заведениях — от школ до инсти-
тутов. Эти знания однажды, 
рассказал он, пригодились ему 
в школьные годы.

В воскресенье страна отме-
тит День медицинского работ-
ника. По этому случаю вчера 
председатель правительства 
посетил Федеральный центр 
медицины катастроф (ФЦМК). 
Он был открыт в прошлом году 

на базе ФГБУ «Национальный 
медико-хирургический Центр 
имени Н.И. Пирогова». Сотруд-
ники центра обеспечивают 
координацию в более чем 2500 
чрезвычайных ситуациях еже-
годно, а с началом специальной 
военной операции ФЦМК раз-
вернул в Ростовской и Белго-
родской областях подразделе-
ния полевого многопрофильно-
го госпиталя для оказания меди-
цинской помощи местному на-
селению.

Главу правительства по-
знакомили с работой Центра 
управления в кризисных ситуа-
циях. Туда стекается вся инфор-

мация о чрезвычайных проис-
шествиях, в том числе в новых 
регионах страны. Подключив-
шись к совещанию сотрудни-
ков центра, Мишустин обратил 
внимание на эти территории, в 
которых еще не везде построе-
ны больницы и поликлиники, 

поэтому оказание там помо-
щи гражданам особенно важ-
ная задача. И даже в таком по-
ложении, заметил он, уровень 
медицинских услуг, оказывае-
мых в ЛНР, ДНР, Запорожской и 
Херсонской областях, находит-
ся на общероссийском уровне. 
Со стороны правительства его 
председатель заверил, что раз-
витие системы здравоохране-
ния было и остается ключевым 
направлением работы, которо-
му уделяется особое внимание.

В помещении для телемеди-
цинских консультаций главу 
кабинета министров особенно 
заинтересовала национальная 
принадлежность программного 
обеспечения. Технические со-
трудники рассказали, что оно 
российское. «Вопросов нет, мо-
лодцы. Так и надо», — пожал им 
руку Михаил Мишустин. Каж-
дый элемент технологического, 
финансового, экономического 
суверенитета страны склады-
вается из собственных техно-
логий, в том числе из таких ве-
щей, как простые программы, 
обратил внимание премьер: 
«Все этап за этапом нужно отда-
вать нашей промышленности. 
Абсолютно уверен, что у нас 
все возможно провести. Нет ни-
чего здесь сложного». В меди-
цинских полевых госпиталях, 
продемонстрированных пред-
седателю правительства, прак-
тически все основные приборы 

тоже сделаны в России, практи-
чески отсутствуют импортные 
материалы. «Очень много на 
сегодняшний день аппаратуры, 
которую за последние два года 
стали создавать в нашей стра-
не», — подчеркнул Мишустин.

Премьер-министр считает, 
что в школах необходимо обу-
чать правилам оказания первой 
медицинской помощи. Когда-
то в школах были такие уроки 
и люди знали, что делать в экс-
тремальной ситуации. Но со 
временем знания забываются. 
Глава правительства поручит 
своим замам Татьяне Голиковой 
и Дмитрию Чернышенко пора-
ботать над такой программой, 
которая охватит учащихся от 
школ до колледжей и институ-
тов. Пользу этих навыков пре-
мьер смог понять еще в детстве. 
Однажды в школьные годы, го-
товясь к военно-спортивной 
игре «Зарница», он с товари-
щами бегал в лесу небольшой 
кросс, и один из мальчиков 
сильно поранился. Ему ниже ко-
лена железным прутом разреза-
ло ногу сантиметров на 10—15, 
рассказал Мишустин. «У меня 
мама была медицинский ра-
ботник, хотя бы какие-то базо-
вые вещи мы знали», — заметил 
он. Один из участников крос-
са был отправлен на велосипе-
де в аптеку за перекисью водо-
рода и с заданием вызвать ско-
рую помощь. До приезда врачей 
кровь у пострадавшего удалось 
остановить. «Конечно, хорошо, 
чтобы таких случаев не было в 
жизни, но если такое придется 
пережить, то люди должны быть 
готовы вне зависимости от воз-
раста. Ребята из школы долж-
ны понимать, как оказать меди-
цинскую помощь», — заключил 
Михаил Мишустин.  В Федеральном центре медицины катастроф Михаил Мишустин ознакомился с методами спасения пострадавших. 

СОЦЗАЩИТА 

Больше людей 
смогут 
досрочно 
выйти 
на пенсию

ЛЬГОТА 
ЗА СТРЕСС
Ольга Игнатова

Минтруд готов сформировать 
рабочую группу и обсудить 
расширение перечня специаль-
ностей, представители кото-
рых имеют право на досрочную 
пенсию, заявил глава минтруда 
Антон Котяков.

Сейчас право на досрочную 
пенсию есть у спасателей, по-
жарных, учителей, врачей, во-
дителей общественного транс-
порта и иных профессий. Де-
путат Александр Аксененко 
считает, что в этот список сто-
ит включить социальных педа-
гогов и инструкторов по физ-
культуре в детских садах. 

Профессор Финуниверсите-
та при правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов отмечает, что в 
экономике сокращается число 
опасных профессий в силу из-
менения технологий. Но возни-
кают новые риски, связанные с 
повышением психологической 
нагрузки. «Последнюю у нас 
еще не научились корректно 
оценивать, хотя именно стресс 
является главным фактором, 
снижающим и работоспособ-
ность, и продолжительность 
жизни. Необходимо  проводить 
исследования в этой области и 
осовременивать списки вред-
ных и опасных профессий. В 
тоже время требуется стимули-
ровать работодателей менять 
отношение к работникам. Тру-
довые ресурсы не бесконечны 
и их очень сложно воспроизво-
дить», — добавляет эксперт.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин провел встречу с руководителем Федерального меди-

ко-биологического агентства Вероникой Скворцовой. Глава государства 

спросил,  как идет работа по оказанию помощи людям после разруше-

ния Каховской ГЭС. Скворцова рассказала, что после прорыва дамбы 

врио губернатора Херсонской области Владимир Сальдо обратился в 

ФМБА с просьбой оказать помощь сводным медицинским отрядом. «И 

мы из четырех точек наших — Ростов, Старобешево Донецкой Народной 

Республики, Ялта и Красноперекопск — выдвинули четыре бригады, со-

единив в сводный отряд. Двенадцатого мы вошли, соответственно», — 

сообщила она. Такая работа оказалась востребованной. Так, за два дня 

из тысячи человек 600 обратились за медицинской помощью, из 100 де-

тей — 60.  Рассказывая об обследовании населения в этом районе, руко-

водитель ФМБА упомянула об обнаружении нескольких случаев ту-

беркулеза. Она сообщила, что туда отправлены специалисты с мобиль-

ным флюорографом. При этом глава ФМБА обратила внимание, что эва-

куированные живут вместе в пунктах временного размещения, поэтому 

нужно было предотвратить риски для других людей. Глава государства 

согласился с ней. «Угроза возрастает», — констатировал он. Другая важ-

ная тема — ситуация на Запорожской АЭС. Скворцова сообщила, что 

превышений радиационного фона на Запорожской АЭС нет. «Идет мо-

ниторинг всех радиационных рисков, все спокойно, нигде нет никаких 

превышений нормативов, ситуация под контролем», — сообщила она.

Еще одно направление деятельности ФМБА в рамках помощи СВО — 

разработка  принципиально новых антидотов к отравляющим веще-

ствам. «Параллельно наше научное подразделение для войск РХБЗ за 

2022 год разработало несколько принципиально новых антидотов к 

отравляющим веществам и новые радиопротекторные препараты, неко-

торые симптоматические препараты. Они все в удобной форме, в пред-

наполненных шприцах, и быстрое введение через рот — фактически но-

вая укладка, которую мы сделали по заказу министерства обороны», — 

сказала она. 

Подготовила Айсель Герейханова

А К Ц Е Н Т

Очень много на сегодняшний день 
аппаратуры, которую за последние два 
года стали создавать в нашей стране

— За ходом спецоперации следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

T
IT

A
N

IC

Проекты

Президент открыл два участка трассы «Дон»
Вчера Владимир Путин в режиме видеоконференции принял участие в 

церемонии запуска движения на двух участках федеральной трассы 

М-4 «Дон» — обходе Аксая в Ростовской области и дальнем западном 

обходе Краснодара. Работы на 65-километровом участке в Ростовской 

области завершили ранее запланированных сроков на 18 месяцев,  а 

51-километрового на Кубани — на полгода. Сооружен четырехпо-

лосный мост через реку Дон. «Такие масштабные транспортные проек-

ты дают толчок комплексному развитию территорий, городов и посел-

ков, — мы с вами это хорошо знаем, — служат стимулом для жилищного 

и инфраструктурного строительства в регионах», — сказал Путин. Пре-

зидент напомнил, что только в 2022 году было отремонтировано по-

рядка 6,2 тыс. км федеральных трасс и более 20 тыс. км региональных 

дорог. Он также пообещал, что особое внимание будут уделять дорож-

ной сети в новых регионах.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЦИК Новым регионам 
разрешили провести 
выборы 10 сентября

Вместе со всеми

Галина Мисливская

Центризбирком на заседании в четверг единогласно 
принял постановления о проведении выборов в парла-
менты ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей.

Напомним, с октября прошлого года там действует 
военное положение, при котором до недавнего време-
ни проводить выборы не разрешалось. Однако весной 
этого года федеральный парламент принял поправки, 
позволяющие жителям таких субъектов реализовать 
свои избирательные права.

В соответствии с процедурой, врио руководителей 
новых регионов направили в ЦИК России предложе-
ния о проведении голосования. Комиссия, как того 
требуют новые нормы законодательства, провела 
консультации с Минобороны и ФСБ России. «Позиция 
очень четкая — выборы проводить можно», — сообщила 
мнение силовиков глава ЦИК Элла Памфилова.

Центризбирком постановил «назначить в ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской областях на единый день 
голосования 10 сентября 2023 года выборы депутатов 
Народного совета ДНР, Народного совета ЛНР, Законо-
дательного собрания Запорожской области, Законо-
дательного собрания Херсонской области». Решение 
принято единогласно.

В постановлениях комиссии также указано, что в це-
лях обеспечения безопасности и защиты жизни граждан 
местные избиркомы могут сократить сроки избиратель-
ных процедур, но не более чем вдвое. Им поручено соста-
вить и направить в Центризбирком на утверждение ка-
лендарные планы работы по организации и проведению 
голосования с учетом сокращенных процедур.

Сама же ЦИК направит президенту РФ Владимиру 
Путину письмо о своем решении по выборам в новых 
субъектах.  

Некамерная 
обстановка

Вице-президент Гильдии российских адвока-
тов Никита Филиппов отметил важность под-
готовленных законопроектов.

«За последнее десятилетие сделаны определенные 
шаги, которые направлены на выведение бизнеса из-
под давления правоприменительных органов. Верхов-
ный суд РФ неоднократно ужесточал требования к за-
ключению предпринимателей под стражу, — сказал 
он. — Тем не менее на практике даже надлежащее при-
менение процессуальных норм не могло в полной мере 
защитить предпринимателей от незаконного уголов-
ного преследования и заключения в СИЗО в свете под-
мены понятий «мошенник» и «предприниматель». Та-
ким образом, введение в УПК понятия «предпринима-
тель» позволит лицам, осуществляющим предприни-
мательскую деятельность, рассчитывать на гарантии 
применения к ним более мягких мер пресечения, не 
связанных с изоляцией от общества и возможностью 
сохранить бизнес».

Напомним, что закон предусматривает ряд се-
рьезных ограничений для правоохранителей при рас-
следовании дел в отношении предпринимателей. Не-
льзя просто так изъять в фирме документы и компью-
теры, иначе работа может быть парализована. Именно 
поэтому следователи часто стараются разжаловать 
фигуранта дел из предпринимателей. 

По словам Никиты Филиппова, фиксация поня-
тия «предприниматель» на законодательном уровне 
в каком-то смысле свяжет руки правоохранительным 
органам, которые не смогут произвольно останав-
ливать деятельность предполагаемого преступника. 
«Ведь зачастую уголовные дела возбуждаются не для 
того, чтобы посадить, а для того, чтобы разорить», — 
подчеркивает адвокат. Также он поддержал предло-
жение смягчить практику арестов в отношении жен-
щин, инвалидов и обвиняемых в ненасильственных 
преступлениях. «В РФ действует презумпция неви-
новности до вступления приговора в законную силу, 
а лица, указанные выше уже, по сути, отбывают на-
казание, содержась в СИЗО, что наносит огромный 
ущерб их психоэмоциональному состоянию», — ска-
зал адвокат.  

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
предложили штрафовать 
пособников иноагентов

Не та помощь

Татьяна Замахина

В Госдуме готовят к принятию меры против пособни-
ков иностранных агентов. Штрафы грозят издатель-
ствам, которые печатают их продукцию без маркиров-
ки, книжным магазинам или маркетплейсам, которые 
ее продают, а также директорам школ, если они разре-
шают иноагентам влиять на детей в школе.

Пока могут наказать за нарушения только самих 
«агентов», но не лиц, которые способствуют уклоне-
нию от их обязанностей, объяснил журналистам глава 
Комиссии ГД по расследованию фактов вмешательства 
иностранных государств во внутренние дела России Ва-
силий Пискарев. Напомним, что иноагентам запретили 
вести просветительскую деятельность среди детей и ряд 
других занятий. Пособникам запрещенной работы гро-
зят меры. Сохраняется и требование о маркировке това-
ров и публикаций «агентов». «Сначала минюст преду-
предил издательство, книжный магазин, директора шко-
лы и т.п., — объяснил предлагаемый механизм реагирова-
ния Пискарев. — А если в течение месяца не выполнят — 
наступит административная ответственность».

Участник заседания комиссии — замминистра юсти-
ции Олег Свириденко — подчеркнул, что минюст в пер-
вую очередь рассматривает эти меры как профилак-
тику. «Мы не собираемся агрессивно действовать, рас-
считываем на эффект предупреждений», — заверил он. 
Свириденко добавил, что в ходе гибридной войны за-
кладываются мины замедленного действия, и россий-
ские власти стараются адекватно реагировать. Кроме 
базовой инициативы, которая прописывает механизм 
контроля над пособниками иноагентов, предлагаются 
также изменения в КоАП о том, что на лиц, не выполнив-
ших предписание минюста, может быть наложен адми-
нистративный штраф. Для физлиц — от 30 тыс. до 50 тыс. 
руб., для должностных лиц — от 70 тыс. до 100 тыс. руб., 
для юрлиц — от 200 тыс. до 300 тыс. руб.  

АВТОПРОМ В Северной столице на мощностях завода Nissan запускают серийное 
производство LADA X-Cross 5

Петербуржец 
с китайской внешностью
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

З
автра в Северной столице 
сойдет с конвейера пер-
вый серийный автомо-

биль LADA X-Cross 5. Торже-
ственная церемония запуска 
нового производства проходит 
в дни Петербургского между-
народного экономического фо-
рума. Специально для гостей и 
участников ПМЭФ организова-
но знакомство с новой моделью. 
Выглядит привычно и приятно: 
большой лакированный «пар-
кетник» белого цвета со свет-
лым салоном.

Для производства задейство-
ваны мощности японского авто-
производителя Nissan, который 
ушел с отечественного рынка в 
рамках антироссийских санк-
ций. О том, что петербургские 
активы завода будут переданы 
ФГУП «НАМИ», а запуск произ-
водства, остановленного ино-
странными владельцами, обес-

печит АвтоВАЗ, стало известно 
в конце декабря 2022 года. Та-
ким образом, спустя всего пол-
года завод встал на новые рель-
сы. Точнее, на новые колеса и 
прочие комплектующие. 

Часть из них — китайско-
го производства, поскольку за 
основу взят внедорожник из 
Поднебесной FAW Bestune T77. 
Кстати, в этом году впервые в 
истории официальный автомо-

биль ПМЭФ — не западноевро-
пейский, а китайский.

Поскольку LADA X-Cross 5 
будут производить в Север-
ной столице, то и выставили 
образец в презентационной 
зоне Санкт-Петербурга. Пояс-
няющих табличек — «габари-
ты, мощность, разгон до 100 
километров в час за N секунд» 
рядом нет. Вероятно, всю ин-
формацию берегут до завтра. 
Но можно ориентироваться на 
данные китайского прообраза: 
размер 4525 х 1845 х 1615 мм, 
колесная база 2700 мм, турби-
рованный двигатель 1,5 литра, 
7-ступенчатая роботизирован-
ная коробка передач, передний 
привод.

Участники ПМЭФ ведут себя 
рядом с машиной как дети в иг-
рушечном магазине: крутят 
руль, трогают сенсорную па-
нель, с удовольствием фотогра-
фируются. Но на вопрос корре-
спондента «РГ»: «А себе такую 
хотели бы?» — отвечают уклон-
чиво. Главный аргумент — цена: 

«Посмотрим, сколько она будет 
стоить».

Президент АО «АвтоВАЗ» 
Максим Соколов, принимая 
под свою руку петербургское 
предприятие, подчеркнул, что 
«текущие непростые условия 
являются уникальным шансом 
для развития». В числе приори-
тетных задач нового предпри-
ятия — наращивание объемов 
производства и поэтапная ло-
кализация с использованием в 
том числе петербургского кла-
стера поставщиков. 

— В линейке бренда LADA по-
явятся автомобили более высо-
ких сегментов, которые, уверен, 
будут по достоинству оценены 
нашими покупателями, — отме-
тил он. — Нашей задачей в сред-
несрочной перспективе является 
глубокая локализация и достиже-
ние технологического суверени-
тета для всего бренда LADA.  

ПРАВО КС РФ 
изучает, 
как платят 
судебным 
экспертам

ЗА ЧЕЙ СЧЕТ 
ЭКСПЕРТИЗА
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Вчера Конституционный суд 
РФ приступил к исследова-
нию вопроса о правовом нера-
венстве судебных экспертов. 
Представители федеральных 
органов власти в ходе публич-
ных слушаний уже признали 
проблему. 

Материалы дела представил 
судья-докладчик Андрей Бушев. 
Он рассказал, что в 2016 году 
АНО «ЭКЦ «Судебная экспер-
тиза» по поручению суда об-
щей юрисдикции провело экс-
пертизу без предварительной 
оплаты. После вынесения ре-
шения расходы были отнесены 
на счет проигравшей стороны, 
однако у ответчика не оказа-
лось ни средств, ни имущества 
для обращения взыскания. Ре-
шение о назначении эксперти-
зы принимал суд, но взыскать 
оплату услуг эксперта с Управ-
ления судебного департамен-
та Московской области также 
не удалось. Отсутствие имуще-
ства — не повод перекладывать 
расходы на чужой кошелек, по-
считала Фемида.

Важно, что Арбитражный 
процессуальный кодекс и Гра-
жданский процессуальный 
кодекс подходят к урегули-
рованию подобных ситуаций 
по-разному. В арбитраже сто-
имость услуг эксперта зара-
нее вносят на депозитный счет 
суда, то есть оплата гарантиро-
вана. ГПК такого требования 
не содержит, и потому вопрос 
оплаты годами остается без 
ответа.

У инициаторов разбиратель-
ства в КС уже 33 исполнитель-
ных производства не принесли 
результата, еще 32 взыскания 
находятся в процессе. Если по-

считать сумму одной эксперти-
зы равной 12,5 тысячи рублей — 
именно столько она стоила в 
деле 2016 года, то общий ущерб 
превышает 800 тысяч рублей. 

Авторы жалобы в публич-
ных слушаниях не участво-
вали — приезд в Петербург 
все-таки тоже стоит денег. Но 
принцип состязательности 
сторон в суде реализовать все 
равно бы не удалось, посколь-
ку предмета спора фактически 
не было. Полномочный пред-
ставитель Госдумы в КС Юрий 
Петров отметил, что налицо 
нарушение права на оплату 
выполненных услуг, то есть 
конституционно закрепленно-
го права на вознаграждение за 
труд без какой-либо дискри-
минации.  

— Экспертные организации 
не могут быть приравнены к 
участникам свободного оборо-
та, поскольку не имеют права 
отказаться проводить назна-
ченную судом экспертизу, — до-
бавила в свою очередь полпред 
Совета Федерации Ирина Рука-
вишникова. — Если у проиграв-
шей стороны отсутствуют 
средства на оплату судебных 
расходов, это нарушает право 
экспертов на судебную защиту 
(статья 46). А поскольку судеб-
ные эксперты в арбитражном 
суде и в суде общей юрисдик-
ции относятся к одной и той же 
категории субъектов права, это 
нарушает принцип юридиче-
ского равенства. 

Наконец, полномочный 
представитель президента РФ 
Александр Коновалов напо-
мнил, что в решениях КС РФ 
не раз подчеркивалось: гра-
жданское и арбитражное су-
допроизводство должны быть 
«разумно единообразны», 
поэтому «упорядочивание 
взыскания сумм отплаты — важ-
ный залог обеспечения экс-
пертной деятельности в судах». 
По его мнению, этот механизм 
должен быть прописан в зако-
нодательстве предельно опре-
деленно. 

Например, расходы можно 
возложить на инициатора экс-
пертизы или на бюджеты со-
ответствующих уровней с воз-
можностью регрессного иска к 
проигравшей стороне согласно 
статье 98 ГПК РФ. В конечном 
счете это пойдет на пользу су-
дебной практике: участники 
процессов перестанут требо-
вать эксперта ради затягивания 
процесса.  

Приватизация 
без Чубайса

Российская экономи-
ка должна полностью 
адаптироваться ко 

всем изменениям последних 
лет.  «К процессу надо подхо-
дить вдумчиво, покупка инве-
сторами госактивов неизбеж-
но растянется на годы: нужна 
серьезная и кропотливая под-
готовительная работа (как ми-
нимум юридическая), чтобы 
не было повтора приватиза-
ционных неудач 1990-х годов 
и «народных приватизаций» 
2000-х годов», — заключает 
эксперт.  

На полях ПМЭФ обсуждали не только экономику, но и, например, проблемы высшего образования.

1

Представители 
федеральных 
органов власти 
в ходе слушаний 
уже признали 
проблему

1
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Решение по продлению беспо-

шлинного порога ввоза в 1000 

евро после 1 октября 2023 года 

или отказ от него будет принято 

с учетом интересов бизнеса и 

потребителей, сообщил «РГ» на 

ПМЭФ-2023 зампред правитель-

ства Алексей Оверчук.

Он заявил, что вопрос продле-

ния беспошлинного порога для 

ввоза товаров в Россию может 

решаться только на уровне Со-

вета Евразийской экономиче-

ской комиссии, для этого требу-

ется консенсус всех пяти стран, 

входящих в ЕАЭС (Россия, Ка-

захстан, Беларусь, Армения, 

Киргизия). 

Вице-премьер подчеркнул, что 

при принятии таких решений нуж-

но обращать внимание на состоя-

ние потребительского рынка.

По его словам, окончательное 

решение по этому вопросу бу-

дет принято до 1 октября. До 

этой даты действует беспошлин-

ный порог в 1000 евро (все, что 

выше, облагается налогом в 15% 

от стоимости посылки).

— Выборы-2023: Элла Памфилова — о начале избирательной 
кампании и подготовке к голосованию в новых регионах 
rg.ru/art/2580608

— Как выглядит Lada X-Cross 5 — 
видео и фото на сайте
rg.ru/art/2580070

Новый автомобиль выглядит и стильно, и красиво: за его основу взят 
внедорожник из Поднебесной FAW Bestune T77.
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Подготовили Мария Агранович, Евгений Гайва, Татьяна Карабут, Олег Капранов, Роман Маркелов, Татьяна Шмелева

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛИ НА ПМЭФ
Сценарий мирового экономи-
ческого кризиса не реализо-
вался, отметила глава Банка 
России Эльвира Набиуллина. 
Российский бизнес и экономи-
ка развивались по сценарию 
ускоренной адаптации, а сама 
структурная перестройка рос-
сийской экономики, по ее сло-
вам, происходит быстрее, чем 
ожидал Банк России. «Худшие 
прогнозы не оправдались», — 
добавила она. Основным KPI 
для российской экономики 
министр финансов РФ Антон 
Силуанов назвал «возвраще-
ние тех пессимистов, которые 
уехали из страны осенью». По 
его словам, главная задача для 
России — увеличить свою долю 
в «мировом экономическом 
пироге». Он подчеркнул, что 
страна за прошедший год вы-
работала «антитела к новой 
реальности, и отечественный 
бизнес довольно быстро смог 
заместить ушедшие иностран-
ные компании.

В 2023 году Россия заключи-
ла 750 сделок по экспорту про-
довольствия в рублях, заяви-
ла вице-премьер Виктория 
Абрамченко. Она уточнила, что 
в рамках этих соглашений об-
щий объем поставок составил 
1,5 млн тонн продовольствия.

По словам Абрамченко, уси-
лия в этом направлении будут 
наращиваться. Проект указа 
президента России, который 
облегчит процедуру откры-
тия счетов для иностранных 
компаний, может быть внесен 
в правительство России уже в 
июне 2023 года. Ранее министр 

сельского хозяйства Дмит-
рий Патрушев оценивал, что 
доля поставок в нацвалютах в 
ближайшее время может до-
стичь 30%.

Стало известно, что пока 
государство не планирует 
оказывать финансовую под-
держку индустрии разра-
ботки компьютерных игр. Как 
отметил замглавы минциф-
ры Максим Паршин, высту-
пая на ПМЭФ-2023, ведомство 
рассматривает игровую инду-
стрию как часть ИТ-отрасли. 
«Логика нашей возможной 

поддержки строится в общей 
логике импортозамещения», — 
объяснил Паршин.

Затронули на полях ПМЭФ 
также особенности новой си-
стемы высшего образования. 
Глава минобрнауки Валерий 
Фальков во время открыто-
го диалога со студентами ак-
центировал внимание на том, 
что Россия входит в ТОП-10 
стран в мире по востребован-
ности высшего образования. 
Фальков отметил, что с это-
го года выпускники школ смо-
гут поступить на 179 про-

грамм в вузах участниках пи-
лотного проекта. Один из них — 
Санкт-Петербургский горный 
университет — переходит на но-
вую систему в полном объеме, 
другие пять — выборочно.

В пилотном проекте участ-
вуют 6 российских университе-
тов: Балтийский федеральный 
университет им. Канта, Мо-
сковский авиационный инсти-
тут (национальный исследова-
тельский университет), НИТУ 
«МИСиС», Московский педа-
гогический государственный 
университет, Санкт-Петер-

бургский горный университет, 
Национальный исследователь-
ский Томский государствен-
ный университет.

Министр объяснил, что для 
того, чтобы сформировать об-
лик высшего образования в 
стране, потребуется несколько 
лет. Причем это затронет абсо-
лютно все: аудитории, учебни-
ки, дипломы и систему того, как 
вуз взаимодействует с работо-
дателями. Однако Фальков за-
верил, что все изменения будут 
последовательными. «В пер-
вую очередь они будут касаться 

тех вузов, которые зашли в экс-
перимент, и тех выпускников 
школ, которые поступят в этом 
году», — сказал он.

«Предпосылки к преоб-
разованиям в системе высше-
го образования созрели давно, 
— подчеркнул Фальков. — Это 
было очевидно для тех, кто ра-
ботает в самой системе образо-
вания, и для работодателей. 
Прошлый год показал: эконо-
мика оказалась в совершенно 
другой ситуации, а образова-
ние неразрывно связано с эко-
номикой». 

Все, кто учится по действу-
ющим программам, получат 
все те дипломы, на которые они 
рассчитывали,  заверил Фаль-
ков. «Все изменения будут по-
следовательными. В первую 
очередь они будут касаться тех 
вузов, которые зашли в экс-
перимент, и тех выпускников 
школ, которые поступят в этом 
году. Возможно, мы пойдем 
чуть дальше и дадим возмож-
ность студентам по желанию 
перевестись на новые програм-
мы. Возможности такие есть, 
но решение пока не принято». 

Валерий Фальков добавил, 
что новый этап российского 
высшего образования не озна-
чает возврат к прошлому. Он 
будет основываться на лучших 
современных практиках, на 
том хорошем опыте, которые 
есть от советской школы.  

— ПМЭФ-2023: Все главные 
новости, интервью, фото 
и видео — на сайте
rg.ru/forumspb

А К Ц Е Н Т

Россия за прошедший год выработала 
антитела к новой реальности, 
и отечественный бизнес смог заместить 
ушедшие иностранные компании
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ФИНАНСЫ Каждый пятый банковский заемщик не может платить по кредиту вовремя

Плотно взяли в долг
Роман Маркелов

К
аждый пятый банковский 
заемщик допускает про-
пуск платежа: таким об-

разом, сегодня около 9 млн рос-
сийских граждан фактически 
не справляются со своими дол-
говыми обязательствами. Об 
этом говорится в исследовании, 
подготовленном Национальной 
ассоциацией профессиональ-
ных коллекторских агентств 
(СРО «НАПКА») для «Россий-
ской газеты».

Портрет должника пример-
но следующий. Среди них преоб-
ладают с небольшим перевесом 
мужчины — на их долю прихо-
дится 52%. «Практически каж-
дый второй должник не старше 
45 лет. Это объясняется тем, что 
пик платежной и потребитель-
ской активности приходится на 
возраст от 30 до 45 лет. Должни-
ков в возрасте до 30 лет в долго-
вых портфелях не более 4%, ана-
логичный минимальный показа-
тель зафиксирован и среди тех, 
кто старше 60 лет», — отмечает-

ся в исследовании. За последние 
три года скоринг-модели банков 
стали гораздо жестче, и совсем 
молодые люди стали чаще полу-
чать отказы по заявкам на кре-
дит, поясняет гендиректор сер-
виса по возврату проблемной 
задолженности ID Collect Алек-
сандр Васильев. Старшее же по-
коление традиционно с опаской 
относится и к долгам, и к креди-
там как явлению.

По данным НАПКА, средняя 
сумма долга по банковскому 
кредиту сейчас составляет по-
рядка 155,3 тыс. руб. В среднем 
эта сумма каждый год растет на 
2—3%, говорит управляющий 
директор ПКБ Павел Михмель. 
«Максимальные объемы задол-
женности сконцентрированы 
в двух продуктовых сегментах: 
«кредиты наличными» — 59%, 
«кредитные карты» — 29,5%. 
На автокредиты приходится 
3,8% от объема долгов, сегмент 
ипотеки не превышает 1%», — 
рассказывает он.

Около 75% должников име-
ют один просроченный кредит, 

рассказывают в НАПКА. В повы-
шенной зоне риска находятся 
оставшиеся 25%, у кого зафик-
сирована просроченная задол-
женность по двум и более кре-
дитам. «Средний срок погаше-
ния долга, находящегося в про-
срочке, варьируется в пределах 
19—20 месяцев», — отмечается в 
исследовании.

Рост долговой нагрузки в 
розничном кредитовании в 
Банке России считают одним из 
главных рисков для финансовой 
стабильности. Необеспеченное 
потребкредитование начало с 
конца первого квартала расти 
устойчивыми темпами на фоне 
повышенного спроса, расска-
зывала ранее первый зампред 

Банка России Ксения Юдаева. 
«Например, в марте задолжен-
ность увеличилась на 1,4%, в ап-
реле рост был несколько мень-
ше, но тоже довольно высокий 
— на 1,2%. Количество заявок на 
потребительский кредит в пер-
вом квартале выросло на 15% 
по сравнению с предыдущим 
кварталом», — отмечала она.

С начала года ЦБ использу-
ет новый инструмент — макро-
пруденциальные лимиты для 
банков и микрофинансовых 
организаций (МФО). Он необ-
ходим для ограничения предо-
ставления необеспеченных по-
требкредитов уже закредито-
ванным заемщикам. С учетом 
того, что и банки, и МФО успеш-

но адаптировались к нашим ме-
рам и кредитование продолжа-
ет устойчиво расти, ЦБ принял 
решение о дальнейшем усиле-
нии макропруденциальных ли-
митов с третьего квартала. Эта 
мера будет снижать рост закре-
дитованности граждан и сдела-
ет структуру кредитования бо-
лее сбалансированной, отмеча-
ла Юдаева.

«Мы будем следить за тем, 
как растет необеспеченное по-
требительское кредитование. 
Оно очень быстро растет, нам бы 
не хотелось, чтобы это было за 
счет увеличения высокориско-
ванного кредитования. Если бу-
дет необходимость, готовы вер-
нуться и к накоплению буферов 
по таким кредитам», — подчерк-
нула на Петербургском между-
народном экономическом фору-
ме (ПМЭФ) глава Банка России 
Эльвира Набиуллина.  

СУД СК 
завершил дело 
о выделении 
многодетным 
семьям земли 
у кладбища

ДОМА ВОЗЛЕ 
ПОГОСТА
Наталья Козлова

Следственный комитет объ-
явил о завершении расследова-
ния уголовного дела против те-
перь уже бывшего заместителя 
главы администрации Энгельс-
ского муниципального района 
Саратовской области.

Чиновника обвинили по 
самой часто нарушаемой имен-
но чиновниками статье  285 
УК РФ — «Использование долж-
ностным лицом своих служеб-
ных полномочий вопреки ин-
тересам службы».

Сейчас это дело изучает 
прокуратура, которая в случае 
согласия с работой СК утвердит 
обвинение.

На самом деле, это уголов-
ное дело «родилось»  из друго-
го масштабного расследова-
ния халатности сотрудников 
администрации Энгельсского 
муниципального района Сара-
товской области.

Поначалу это было рассле-
дование истории о том, как 
многодетным семьям в регионе 
дали  участки, как говорится, в 
чистом поле  — без необходимой 
инфраструктуры. Ситуация 
была на контроле лично у Алек-
сандра Бастрыкина, который 
несколько раз требовал докла-
ды о ходе расследования дела.

Но следствие выяснило, что 
ситуация в реальности оказа-
лась еще хуже, чем о ней гово-
рили люди. В 2018 году чинов-
ник, который на тот момент  ис-
полнял обязанности главы рай-
она, подписал постановления о 
предоставлении семьям, имею-
щим трех и более детей, в соб-
ственность бесплатно участки 
в СНТ «Факел» города Энгель-
са. Постановление было выпол-
нено — участки семьям дали. 
Но они все оказались в санитар-
но-защитной зоне кладбища. 
Поэтому они, выражаясь чи-
новничьим языком, «имели об-
ременения». То есть там нельзя 
было строить дома и жить.

Эксперты поясняют — сани-
тарно-защитная зона кладби-
ща — это особая зона использо-
вания. Она предназначена для 
защиты домов, источников во-
доснабжения «и других уязви-
мых объектов», расположен-
ных в непосредственной бли-
зости от кладбища, от вредного 
воздействия. 

Устанавливают санитар-
но-защитные зоны кладбищ в 
соответствии с требованиями, 
изложенными в Санитарных 
правилах и нормах (СанПиН 
2.2.1/2.1.1.1200-03).

Правила четко прописыва-
ют 5 классов опасности клад-
бищ. И по нормам, жилье гра-
ждан, колодцы и огороды долж-
ны находиться от кладбищ на 
расстоянии от одного километ-
ра до нескольких сотен метров, 
в зависимости от класса опас-
ности.

И районное начальство 
не могло не знать, что в сани-
тарно-защитной зоне клад-
бища нельзя размещать жи-
лье, включая дачи и дачные 
участки, школы, детские сады, 
медицинские учреждения, ме-
ста отдыха, спортивные пло-
щадки, парки и скверы. А еще 
по российским санитарным 
нормам на территории сани-
тарно-защитных зон кладбищ 
запрещено размещать пище-
вые предприятия и склады, 
производство лекарств, соо-
ружения водоподготовки пи-
тьевой воды, а также использо-
вать земли для сельскохозяй-
ственных нужд. 

Юристы подчеркивают,  
большой проблемой установле-
ния санитарно-защитных зон 
для кладбищ является наличие 
рядом жилой застройки. 

К сожалению, до появления 
санитарных норм рядом с клад-
бищами по всей стране активно 
возводили коттеджные посел-
ки, расширяли городские квар-
талы. В деле, с которым разби-
рался СК, чиновник совершен-
но сознательно предложил лю-
дям  и их детям жить там, где 
это запрещено законом. Ведь по 
закону  на таких участках надо 
было местной власти сносить 
уже имеющееся жилье, выку-
пая его у хозяев.  

Затянули ленты

С тем, что главная зада-
ча в правоприменении 
действующих законов 

согласен и Нилов. Он сравни-
вает сегодняшнюю блогосферу 
с «барахолками» 1990-х, когда 
многие люди работали в «тени». 
Сейчас схожий процесс легали-
зации затронул блогеров. 

Основные претензии нало-
говиков к блогерам — в дроб-
лении бизнеса для снижения 
налоговой нагрузки. Налог на 
профессиональный доход мож-
но платить, только пока сумма 
дохода нарастающим итогом 
в течение года не превысит 2,4 
млн руб. А платить 6% на упро-
щенной системе налогообложе-
ния (УСН) — до достижения ли-
мита в 188,55 млн руб. Но мно-
гие блогеры вместо перехода на 
другой налоговый режим пред-
почитали «подключать» к биз-
несу друзей и родственников и 
регистрировать новые юрлица. 
И начало «чистки» блогосфе-
ры от таких «дроблений» было 
предсказуемо, так как через нее 
проходили другие сферы дея-
тельности в России. 

В то же время рост числа 
самозанятых, среди которых 

много людей, работающих в ин-
тернете, говорит о том, что в це-
лом люди готовы к выходу из 
«тени». Но в работе блогеров 
еще остаются неурегулирован-
ные моменты. Социальные сети 
активно ведут и зарабатывают 
на них, несовершеннолетние. 
Но зарегистрироваться и пла-
тить налоги от своего имени они 
не могут, напоминает Нилов. 

Также среди неурегулиро-
ванных моментов — вопрос на-
логообложения рекламы у бло-
геров. Многие из них ссыла-
ются на отсутствие подобных 
услуг в перечне Общероссий-
ского классификатора видов 
экономической деятельности 
(ОКВЭД). В то же время имен-
но доход от рекламы состав-

ляет основной доход блогеров. 
Возможно, эта лазейка будет 
закрыта уже в скором време-
ни. Соответствующий законо-
проект разработан депутатами 
и сенаторами и отправлен на 
рассмотрение в минцифры.

В «Совете блогеров» пояс-
нили, что предлагается ввести 
ОКВЭД для лидеров мнений и 
дополнить пунктом «Деятель-
ность в сфере информирования 
и влияния на мнение аудитории 
в социальных сетях и создания 
пользовательского контента». 

«На сегодня блогеры подпа-
дают под общее законодатель-
ство как и все пользователи соц-
сетей. Однако специфика дея-
тельности законопослушного 
блогера все же не выделена в 

отдельное направление, в связи 
с этим мы предложили преду-
смотреть полноценный вид де-
ятельности», — рассказывает 
юрист, основатель «Совета бло-
геров» Валерия Рытвина.

Она отмечает, что необхо-
димо дать право тем блогерам, 
которые этого хотят, получить 
статус СМИ. Направленный 
в минцифры документ преду-
сматривает добровольную 
регистрацию блогеров в каче-
стве СМИ при посещении стра-
ницы 5000 уникальных пользо-
вателей в день. Это распростра-
нит на блогеров правила проти-
водействия распространению 
«противоправной информа-
ции», так как сообщение в блоге 
перестанет считаться мнением.

Блогеры также выступают 
за корректировку законода-
тельства об авторском праве, 
так как часто сталкиваются с 
кражей контента. «На данный 
момент законом не охраняют-
ся посты в соцсетях, информа-
ционные продукты экспертов 
(курсы, марафоны, гайды), со-
держание сайтов и лендингов, 
— поясняет Рытвина. — В ито-
ге мы постоянно наблюдаем 

бессовестную конкуренцию и 
кражу оригинального контен-
та». Она поясняет, что все пере-
численные объекты являются 
результатом интеллектуально-
го труда и должны быть защи-
щены наравне с песнями, рома-
нами или фильмами. Для этого 
нужно дополнить статью Гра-
жданского кодекса «Объекты 
авторских прав» перечнем та-
ких объектов.

В высоком качестве контен-
та блогеров уверены далеко не 
все. Основные претензии к все-
возможным курсам и марафо-
нам. «Подобные «специали-
сты» зачастую учат астрологии, 
хиромантии, народной меди-
цине, гомеопатии, методам бы-
строго заработка, супердоход-
ному бизнесу», — заявил депу-
тат Госдумы Виталий Милонов. 
Он обратился к министру науки 
и высшего образования России 
Валерию Фалькову и предложил 
ввести процедуру обязательной 
аккредитации лекторов в лю-
бом научном центре, вузе или 
НИИ.  

А К Ц Е Н Т

Подростки зарабатывают в интернете 
большие деньги, но не могут 
зарегистрироваться и платить налоги 
от своего имени

ДОБРО ЗАЧТЕТСЯ
Число волонтеров в России к 2030 году может вырасти 
до 14 млн человек. Таков прогноз экспертов минэко-
номразвития. Прогноз основан на данных Росстата, со-
гласно которым в 2021 году в России было 3,9 млн во-
лонтеров. Если уровень господдержки волонтерских 
проектов и программ останется прежним, то за семь 
лет число волонтеров увеличится до 11,4 млн человек, 
полагают авторы исследования. Если же государствен-
ное внимание добровольческому движению усилится, 
то к 2030 году число волонтеров может составить уже 
почти 14 млн.

Сами волонтеры считают, что их численность к 
2030 году может даже превысить прогнозные показа-
тели. «Только на нашей платформе Dobro.ru зареги-
стрировались 4,5 млн волонтеров, а огромное коли-
чество людей участвует в волонтерской деятельно-
сти неорганизованно. Примерно столько же — это те, 
кого нет на платформе», — говорит председатель со-
вета Ассоциации волонтерских центров, председа-
тель Комитета Госдумы по молодежной политике Ар-
тем Метелев. По мнению депутата, массовое событий-
ное волонтерство, какое мы наблюдали, например, на 
Олимпиаде в Сочи, 
сегодня уступает 
место будничному 
социально ориенти-
рованному добро-
вольчеству, которое 
требует поддерж-
ки. «Люди в отда-
ленных населенных 
пунктах хотят сде-
лать что-то хоро-
шее, но если рядом 
не появится фонд, 
добровольческий 
центр, организатор 
такой деятельно-
сти, то желание так 
и останется жела-
нием».

По данным ВЦИОМ, в России количество граждан, 
вовлеченных в волонтерскую деятельность, с 2019 
года увеличилось более чем в два раза. За последние 
4—5 лет 24 процента опрошенных передавали вещи в 
детдома или дома престарелых. 21 процент вносили 
деньги на счет малоимущих, 15 процентов — на счета 
благотворительных организаций. Давали милосты-
ню 16 процентов. Участвовали в волонтерской рабо-
те 7 процентов. Более активно благотворительностью 
занимаются люди 25—34 лет и 35—44 лет. Чаще других 
принимали участие в волонтерской деятельности (20 
процентов) и благотворительных акциях (14) моло-
дежь 18-24 лет. Не вовлечены в благотворительную и 
волонтерскую деятельность 40 процентов. Опрос по-
казал, что повышаются осведомленность граждан о 
деятельности добровольцев и уровень ее поддержки. 
Большинство граждан (76 процентов) хотят, чтобы их 
дети или внуки были волонтерами. Около 67 процен-
тов (на 6 процентов больше, чем в 2019 году) респон-
дентов слышали о работе волонтеров в своем регионе. 
Самые осведомленные о волонтерской деятельности 
— работники бюджетной сферы (82 процента). Оце-
нивая вклад добровольцев в решение общественных 
проблем, почти треть россиян назвали этот вклад мак-
симально значимым. 

«Люди ищут возможность проявить свою соци-
альную активность на пользу общества, и это заме-
чательно, — говорит Сергей Бухаров, советник пред-
седателя Российского Красного Креста, координатор 
грантового проекта движения «Я твой донор». — Но 
важно за всевозможными пиар-акциями и лозунга-
ми не потерять истинный смысл этого явления, саму 
суть, которая заключается именно в добровольном 
стремлении помогать больным, сиротам, людям, по-
павшим в трудную жизненную ситуацию. Мы, напри-
мер, занимаемся безвозмездным донорством. И 
здесь, согласитесь, крайне сложно имитировать бур-
ную деятельность, потому что ты либо сдаешь кровь 
бесплатно, либо нет». 

Символом добровольчества в России стал поиско-
во-спасательный отряд «ЛизаАлерт». Он возник осе-
нью 2010 года. Начало ему положила история Лизы 
Фомкиной, пропав-
шей в Орехово-Зу-
еве. Пятилетняя де-
вочка потерялась в 
лесу вместе с тетей 
и в течение пяти 
дней ее практиче-
ски никто не искал. 
И только когда ин-
формация о пропав-
ших попала в интер-
нет, сотни людей от-
кликнулись и нача-
ли поиски. Девочку 
искали почти пять-
сот добровольцев, 
день за днем, метр 
за метром прочесывая лесные завалы и жилые кварта-
лы. Лизу нашли, но было уже поздно. Спустя двадцать 
дней появился добровольческий поисково-спасатель-
ный отряд «ЛизаАлерт». Он был назван так в честь по-
гибшей девочки. 

Закон об НКО не обязывает добровольцев прохо-
дить регистрацию. Та же «ЛизаАлерт» — не менее за-
конное общественное объединение, чем то, которое 
зарегистрировано. Кроме того, для «ЛизыАлерт» со-
вершенно не проблема договориться о взаимодей-
ствии и с полицией, и со спасателями из МЧС. Они об-
мениваются информацией, налаживают связи, про-
водят совместные учения, передают друг другу опыт. 
Обязанность полиции — поиск пропавшего человека.  
Но полиция не располагает достаточными возможно-
стями быстро и обстоятельно опросить всех друзей, 
знакомых, родственников исчезнувшего ребенка или 
какой-нибудь бабушки. У добровольцев в этом смыс-
ле арсенал значительно шире: общение с родствен-
никами, друзьями, распространение ориентировок, 
проверка потенциально опасных мест. Таким об-
разом, полиция занимается своим делом, доброволь-
цы — своим. 

В некоторых странах Европы закон о волонтерах 
тем не менее существует. Такой закон есть, например, 
в Греции. Но, как показывает опыт, в тех странах, где 
действует закон о волонтерах, развитие добровольче-
ства приостанавливается — тому мешают ограничения. 

В России растет интерес к добровольческой дея-
тельности. Ведь что такое современное добровольче-
ство? Это самоорганизация. Это горизонтальные свя-
зи. Это формирование гражданского общества. Это, 
наконец, стиль жизни, в основу которого положен ста-
рый, как мир, принцип: хочешь почувствовать себя че-
ловеком — помоги другому.  

Число волонтеров 
в России 
к 2030 году 
может вырасти 
до 14 млн человек. 
Таков прогноз 
экспертов минэко-
номразвития 

Добровольчество 
— это стиль жизни, 
в основе которого 
принцип: хочешь 
почувствовать 
себя человеком — 
помоги другому 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

1

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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Чиновник созна-
тельно предложил 
гражданам и их 
детям жить там, 
где это запрещено 
законом

— Читайте на сайте: почему 
нельзя набрать кредитов 
и объявить себя банкротом 
rg.ru/art/2573207

А К Ц Е Н Т

В ЦБ считают закредитованность 
граждан одним из главных рисков 
для финансовой стабильности в целом

Блогеры уверены, что их уникальный 
контент должен быть защищен 
законом об авторском праве.
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ГЕОПОЛИТИКА Глава  Франции попросился на саммит БРИКС  

Макрон в ЮАР собрался
Иван Сысоев

П
резидент Франции хо-
чет принять участие в 
августовском саммите 

БРИКС в ЮАР. Как утвержда-
ет информированная француз-
ская пресса, такую просьбу Эм-
манюэль Макрон озвучил в ходе 
телефонных переговоров с юж-
ноафриканским президентом 
Сирилом Рамафосой, чем вы-
звал недоумение лидера ЮАР.  
Рамафоса ответил Макрону, что 
сначала он должен посовето-
ваться с другими членами ор-
ганизации — Россией, Китаем, 
Бразилией и Индией. В Елисей-
ском дворце сообщения СМИ 
опровергать не стали.

Желание Макрона прие-
хать на саммит действительно 
необычно. На Западе к БРИКС 
всегда относились с некоторым 
пренебрежением и недовери-
ем, рассматривая альянс в каче-
стве попытки пошатнуть усто-
явшуюся западную гегемонию. 
За время существования орга-
низации с 2006 года к встречам 
лидеров стран БРИКС по их при-
глашению неоднократно присо-
единялись первые лица других 
государств. Но никогда никто из 
представителей США и Европы 
не изъявлял желание наблюдать 
за работой альянса. Поэтому 
намерение Макрона нарушить 
устоявшиеся табу ставит впол-
не логичные вопросы. Его ли это 
личная инициатива, или же он 
действует по указке из Вашинг-
тона или Брюсселя? Ему дей-
ствительно интересен формат 
БРИКС, или же он как пресло-
вутый шакал Табаки из Маугли 
«хочет только посмотреть од-
ним глазком, что же там замыш-
ляется»?

Официальный представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова потребовала от Парижа 
разъяснить маневры француз-
ского президента. «Хотят ли они 

в очередной раз установить ка-
кой-то контакт, чтобы показать 
активность Парижа, или это ка-
кой-то троянский конь?» — отме-
тила она, подчеркнув, что «речь 
идет об организации, в которую 
Франция не входит и в отноше-
нии которой не испытывала ра-
нее даже политеса». Помощник 
президента России Юрий Уша-
ков в этой связи отметил, что 
«на саммитах часто бывают го-
сти, которые непосредственно 
не принимают участие в работе 
БРИКС», но решение кого при-
глашать остается за принимаю-
щей страной. При этом он под-
черкнул, что, «как правило, та-
кие вопросы согласовываются 
между странами-участницами».

Многие эксперты и наблю-
датели назвали инициативу Ма-
крона «безумной и беспреце-
дентной». Однако китайская га-
зета Global Times, напротив, счи-
тает ее «смелой и новаторской». 
Издание обращает внимание 
на то, что Макрон стремится к 
«стратегической автономии» 
от Вашингтона и нацелен на 
превращение Франции в своего 
рода посредника между различ-
ными геополитическими лагеря-
ми. При этом в Пекине подчер-
кивают, что Парижу, если он дей-
ствительно преследует добрые 
цели, придется предпринять 
огромные усилия, чтобы преодо-
леть давление со стороны США и 
Евросоюза. Главный же вывод 
Global Times заключается в том, 
что формат БРИКС доказал свою 
дееспособность и эффектив-

ность, и интерес к деятельности 
организации со стороны Фран-
ции это только подчеркивает. 
По мнению издания, БРИКС все-
гда придерживался принципов  
многосторонности и открыто-
сти, и на основе этих принципов 
и необходимо рассматривать но-
вость о просьбе Макрона.

Саммит БРИКС пройдет с 22 
по 24 августа, так что у Москвы, 
Пекина, Бразилиа, Дели и Пре-
тории еще достаточно времени, 
чтобы разгадать замыслы фран-
цузского президента и дать ему 
свой ответ. Пока же одним из 
ключевых вопросов, который 
будут обсуждать на саммите, 
станет дальнейшее расширение 
организации. Как заявил  замгла-

вы МИД России Сергей Рябков, 
список претендентов на вхожде-
ние в БРИКС продолжает попол-
няться. По его словам, уже два-
дцать государств заинтересова-
ны войти в состав этого объеди-
нения, что отражает «возраста-
ющую и уже очень существен-
ную роль БРИКС на междуна-
родной арене». 

Как отметил дипломат, в на-
стоящий момент идет обсужде-
ние критериев вхождения в аль-
янс, причем «в конечном счете 
расширение БРИКС — это пред-
мет политического решения». 
«Мы призываем партнеров 
подойти к этой теме максималь-
но незашоренно, открыто, — 
заявил Рябков. — На наш взгляд, 
арабский мир и Азиатско-Ти-
хоокеанский регион явным об-
разом «просятся» в БРИКС». На 
данный момент заявки на вступ-
ление в альянс уже подали Ар-
гентина, Иран, Алжир и Еги-
пет. Ожидается, что уже в бли-
жайшее время на аналогичный 
шаг могут пойти Саудовская 
Аравия, Турция, Мексика, Индо-
незия и ОАЭ.

Тем не менее, по словам ана-
литиков, вопрос о расширении 
БРИКС выглядит далеко не про-
стым. Китай предпочел бы ви-
деть в составе альянса больше 
азиатских и ближневосточных 
представителей, Бразилия смот-
рит в сторону Латинской Амери-
ки, ЮАР выступает в интересах 
африканских государств. 

Важное значение имеют и 
экономические показатели пре-
тендентов, которые не должны 
оказывать негативное влияние 
на имеющийся уровень эко-
номического взаимодействия 
внутри организации. Но ни у 
кого нет сомнений, что процесс 
расширения альянса необра-
тим — «участвующие в БРИКС 
страны будут иметь больше то-
чек соприкосновения, чем рас-
хождений».  

Приказано спешить
Традиционно обсужда-
лись и новые партии во-
оружений для Украины, 

включая системы ПВО. За пару 
дней до встречи в США заявили 
об очередном транше военной 
помощи, в том числе для замены 
уничтоженных в боях бронема-
шин M2 Bradley. Дания и Норве-
гия пообещали передать Украине 
дефицитные снаряды натовского 
калибра 155 миллиметров. Кро-
ме того, по данным издания The 
Wall Street Journal, США вновь 
уговаривают Японию передать 
хранящиеся у нее снаряды этого 
типа Украине.

Заметное место в дискусси-
ях формата «Рамштайн» зани-
мает решение вопросов, связан-
ных с планами передачи Украи-
не истребителей четвертого по-
коления F-16, включая создание 
условий и инфраструктуры для 
их эксплуатации. Генсек НАТО 
Йенс Столтенберг заявил, что 
обучение украинских пилотов 
уже стартовало. Готовятся также 
программы обучения инженеров 
и техников для обслуживания 
самолетов. Ведущую роль в «ис-
требительной коалиции» играют 
США, Великобритания, Дания и 
Нидерланды, но, как утверждают 
в Киеве, к ней также присоедини-
лись Бельгия, Польша, Португа-
лия, Франция и Швеция.

Но все же перспектива пере-
дачи F-16 — вопрос на перспек-
тиву, поскольку передадут их по 
разным оценкам только через 
несколько месяцев, а результа-
тов наступления от Киева тре-
буют сейчас. По данным газеты 
Politico, Украина призывает спон-
соров не торопить ход операций, 
но США требуют добиваться 
успехов на поле боя с уже пере-
данными западными вооружени-
ями. Отсутствие таких результа-
тов грозит ударить по репута-
ции стран Запада и стать плохой 
рекламой для их военной продук-
ции на мировом рынке, что не от-
вечает интересам предприятий 
оборонки, явно собирающимся 
извлечь из конфликта долгосроч-
ные контракты и прибыли.

Пробуксовка в наступлении 
ВСУ не отвечает и политическим 
интересам Запада. Президен-
ту США Джо Байдену нужен ре-
зультат по Украине к начинаю-
щейся предвыборной кампании. 
Кроме того, ему нужны аргумен-
ты, чтобы выбивать для Киева 
новые деньги из конгресса.

Между тем, газета The New 
York Times утверждает, что после 
того, как Белый дом и республи-
канская оппозиция в конгрессе в 
мае с трудом договорились о по-
вышении потолка госдолга в об-
мен на заморозку бюджетных 
расходов по ряду направлений, 
законодатели могут быть менее 
склонны выделять многомил-
лиардные пакеты помощи Ки-
еву. «Ограничения на расходы, 
установленные в рамках закона 
о потолке госдолга, укрепили по-

зиции критиков американской 
поддержки Украине, угрожая 
двухпартийной коалиции, благо-
даря которой выделялась воен-
ная помощь для ВСУ», — считает 
издание. Говорить о значитель-
ном сокращении поддержки в 
США рано, но тревожная для Ки-
ева тенденция есть: если в марте 
прошлого года конгресс практи-
чески единогласно выделял день-
ги, то теперь открыто или втихую 
под сомнение такие идеи ставят 
несколько десятков конгрес-

сменов в обеих партиях. Крайне 
правые республиканцы требуют 
вместо помощи Украине решать 
проблему мигрантов на южной 
границе США. А прогрессивное 
крыло демократов недовольно 
тем, что в рамках сделки по гос-
долгу порезали социальные рас-
ходы, не тронув оборонные. С 
начала 2022 года конгресс вы-
делил на помощь Украине около 
100 миллиардов долларов, но ра-
нее СМИ писали, что примерно 
к середине текущего лета день-
ги у администрации США на эти 
цели могут закончиться и нужно 
новое решение законодателей. 
Пока сторонников помощи Укра-
ине еще большинство, но по мере 
приближения выборов в США и 
в случае отсутствия результатов 
от операций ВСУ споры на эту 
тему в Вашингтоне будут только 
острее.  

Уничтоженные ВС России западные бронемашины — не та картинка, которую требуют США от Украины.

А К Ц Е Н Т

Генсек НАТО Йенс Столтенберг заявил, 
что обучение украинских пилотов 
уже стартовало

«Шаурму 
не хочу»

Кафе временно закрыли. Владельца задержа-
ли, а всех работников направили сдавать ана-
лизы на бактериологическое исследование. 

Впрочем, уже вчера вечером управление Роспотреб-
надзора по Иркутской области сообщило, что в пробах, 
взятых у пострадавших и у сотрудников кафе, выявлен 
штамм сальмонеллы. Сейчас сотрудники ведомства вы-
ясняют, откуда мог взяться возбудитель инфекции.

СУ СКР по Иркутской области возбудило уголовное 
дело по части 1 статьи 238 УК РФ (производство, хране-
ние, сбыт продукции, не отвечающей требованиям без-
опасности). Следователи изъяли гриль-печи и докумен-
ты, в том числе на персонал кафе, допросили сотрудни-
ков заведения и пострадавших.

Примечательно, 
что раньше кафе по 
этому адресу уже 
попадало в поле зре-
ния надзорных и 
правоохранитель-
ных органов — там в 
2019 году дважды, 
с перерывом в три 
месяца, травились 
посетители. В об-
щей сложности то-
гда недомогания 
почувствовали 43 
человека, в больни-
цы попали более 20 
братчан. А причи-
ной был золотистый стафилококк. Проблемы были вы-
явлены практически те же самые: неполная документа-
ция на продукцию, нарушения в условиях хранения, а 
еще просроченные продукты.

Правда, четыре года назад на фасаде красовалась 
другая вывеска, и, как говорят братчане, зарегистри-
ровано оно было на другое юридическое лицо. С другой 
стороны, с того времени особых нареканий, в том числе 
со стороны покупателей, заведение не вызывало. 

 В 2019 году власти города попросили Роспотребнад-
зор проверить все аналогичные заведения общепита в 
Братске. Сейчас, напомним, на плановые проверки ма-
лого бизнеса введен мораторий. 

Официальный представитель управления Роспотреб-
надзора по Красноярскому краю Наталья Краснопеева 
считает, что одной из причин массового отравления ша-
урмой россиян могла стать жара, установившаяся в Си-
бири. По словам специалиста, именно летом наиболее 
часто регистрируются подобные пищевые отравления.

— Некоторым продуктам достаточно пару часов по-
стоять в теплом помещении, чтобы из категории «вкус-
ных и полезных» превратиться в «опасные для здоро-
вья». То же мясо животных и птиц — скоропортящийся 
продукт, его нельзя долго хранить. Даже в холодильни-
ке полуфабрикаты из птицы хранятся двое суток. А из-
делия из рубленого мяса или приготовленные из фарша 
необходимо приготовить и съесть в течение суток, — от-
мечает Наталья Краснопеева. 

А еще эксперт советует никогда не держать сырые 
продукты и полуфабрикаты вместе с готовой едой, а 
также ни в коем случае не хранить подозрительные по 
качеству продукты вместе со свежими.  

ФИНАНСЫ Европейский 
центробанк повысил 
базовую ставку до 4%

Евро высоко ценят

Роман Маркелов

Европейский центробанк (ЕЦБ) 
в восьмой раз подряд повысил 
базовую ставку. Показатель 
вновь поднялся на минималь-
ные 0,25 процентного пункта: с 
3,75% до 4% годовых. Процент-
ная ставка будет расти дальше 
как в Европе, так и в США.

По оценке ЕЦБ, инфляция 
в странах еврозоны снижает-
ся, но прогнозируется, что она 
останется высокой в течение 
долгого времени. Нынешнее по-
вышение ставки поможет вер-
нуть рост цен к цели регулято-
ра в 2%, следует из релиза ЕЦБ. 
Будущие решения ЕЦБ «обес-
печат, чтобы процентные став-
ки в еврозоне были доведены 
до уровней, достаточно огра-
ничительных для достижения 
своевременного возврата ин-
фляции к 2%, и будут удержи-
ваться на этих уровнях столько 
времени, сколько потребует-
ся», подчеркнули в регуляторе.

По словам главы ЕЦБ Крис-
тин Лагард, регулятор «с очень 
большой вероятностью» вновь 
поднимет ставку и на следую-
щем заседании 26 июля. Евро-
пейский ЦБ пока не думает ни о 
паузе в цикле ужесточения по-
литики, ни о пропуске подъема 
ставок на каком-либо из заседа-
ний, подчеркнула она.

Годовая инфляция в зоне 
евро пока действительно за-
медляется. Как сообщал Евро-
стат, в мае годовая инфляция в 
странах еврозоны (к маю 2022 
года) составляла 6,1%. В апреле 
показатель находился на уров-
не 7%. За прошлый год годовая 
инфляция в странах еврозоны в 
среднем составила 9,2%.

Разгон цен в еврозоне с вес-
ны прошлого года вынудил ЕЦБ 
начать цикл повышения до это-
го нулевой базовой ставки. На 

февральском и мартовском 
заседаниях ЕЦБ повышал ба-
зовую ставку на 0,5 процент-
ного пункта, как и до этого на 
декабрьском. На майском за-
седании ЕЦБ повысил ставку 
уже только на 0,25 процентно-
го пункта. В сентябре и октябре 
2022 года ЕЦБ поднимал ставку 
на 0,75 процентного пункта, в 
июле — на 0,5 процентных пунк-
та (это было первое повышение 
ставки с 2011 года, она тогда 
выросла с 0% до 0,5%). 

Ранее в среду Федеральная 
резервная система (ФРС) США 
приостановила более чем годо-
вой цикл повышения процент-
ной ставки. Диапазон процент-
ной ставки в США был сохранен 
на уровне 5—5,25%. До этого 
ФРС повышала показатель на 
десяти заседаниях подряд так-
же на фоне разгона инфляции — 
так масштабно и быстро диапа-
зон ставки в США поднимался в 
последний раз в 1980-х годах.

При этом ФРС дала жесткий 
сигнал о готовности вновь по-
высить диапазон ставки, если 
это понадобится для стабилиза-
ции цен. По словам главы ФРС 
США Джерома Пауэлла, реше-
ние пока что сохранить диапа-
зон ставки было продиктова-
но необходимостью оценить, 
как существенное ужесточение 
монетарной политики и кре-
дитных условий влияет на аме-
риканскую экономику. Он от-
метил, что большая часть пути 
по ужесточению монетарной 
политики пройдена, но не все 
эффекты от повышения ставки 
еще проявились. По его словам, 
в ФРС считают вероятным, что 
в этом году будет целесообраз-
но некоторое дальнейшее по-
вышение ставок для достиже-
ния цели по инфляции, которая 
пока остается слишком высо-
кой для экономики США.  

А К Ц Е Н Т

Китайская газета Global Times считает 
желание Макрона приехать на БРИКС 
«смелым и новаторским»

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — ПП800, 10042
на полгода — П5919, 15588
на 1 месяц — П1107, 50202
Комплекты — ПМ155, ПН342, 17991

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 130 (9075) 
Дата выхода в свет: 16.06.2023 г.
Свободная цена
ТИП. № 1600М
Тираж 100 284
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

1
1

С чем Макрон намерен 
отправиться на саммит БРИКС — 
вопрос открытый.

ПРОДАЖА

Собственник: ООО «ВУДЛЕНД».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 540-84-25, 

доб. 50300, 8(812) 207-01-05, доб. 2331, 2501.
Заявки на участие принимаются: с 09.06.2023 г. c 10.00 

(МСК) по 10.07.2023 г. до 18.00 (МСК).
Дата начала проведения торгов: 12.07.2023 г. в 12.00 

(МСК).
Предмет продажи: право заключения договоров купли-

продажи объектов комплекса по производству прямолинейных 
клееных деревянных изделий с земельными участками, распо-
ложенных по адресу: Московская обл., г. Электросталь, ул. Горь-
кого, д. 32 (объекты комплекса продаются двумя отдельными 
лотами). 

Полный текст извещения опубликован на сайте в сети Интер-
нет: http://etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ  
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
На основании Федеральных законов от 3 апреля 2023 г. 

№ 85-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на тер-
ритории Донецкой Народной Республики и о внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Российской Феде-
рации», № 86-ФЗ «О создании судов Российской Федерации 
на территории Луганской Народной Республики и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации», № 87-ФЗ «О создании судов Российской Феде-
рации на территории Запорожской области и о внесении из-
менений в отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации», № 88-ФЗ «О создании судов Российской Федерации 
на территории Херсонской области и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
№ 89-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первоначальные 
составы федеральных судов, создаваемых на территории До-
нецкой Народной Республики», № 90-ФЗ «О порядке отбора 
кандидатов в первоначальные составы федеральных судов, со-
здаваемых на территории Луганской Народной Республики»,  
№ 91-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первоначальные со-
ставы федеральных судов, создаваемых на территории Запо-
рожской области» и № 92-ФЗ «О порядке отбора кандидатов 
в первоначальные составы федеральных судов, создаваемых 
на территории Херсонской области» и в соответствии с Зако-
ном Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О 
статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифика-
ционная коллегия судей Российской Федерации объявляет 
об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Лу-
ганской Народной Республики (2 должности);

—   заместителя председателя Херсонского областного 
суда (2 должности);

—  заместителя председателя Запорожского областно-
го суда (1 должность);

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Херсон ской области (1 должность).

Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных 
законах, принимаются от претендентов на указанные вакант-
ные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 125993, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105,106.

Последний день приема документов — 29 июня 2023 года.
Заявления и документы, поступившие в Высшую квалифи-

кационную коллегию судей Российской Федерации после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.
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Обращения 
к медикам 
начались 13 июня. 
За три дня 
количество 
пострадавших 
выросло втрое

Между тем
Одной из тем на встрече формата «Рамштайн» стали идущие вот уже 

второй месяц переговоры между Берлином, Варшавой и Киевом 

об открытии в Польше центра по ремонту немецких танков «Леопард». 

Накануне стороны сообщили, что практически достигли договоренно-

стей и намерены подписать соглашение еще до июльского саммита 

в Вильнюсе. 

Для Германии сервисный центр в Польше станет четвертым, открытым 

за последнее время в граничащих странах Восточной Европы. Три та-

ких центра по ремонту вооружений уже работают в Румынии, Словакии 

и Литве. При этом, как предполагается, восстанавливать они должны 

не только немецкую, но и другую западную военную технику. Ведущие 

оборонные концерны Германии, Rheinmetall и Krauss-Maffei Wegmann 

(KMW) таким образом используют украинский конфликт для расшире-

ния и укрепления своих позиций на рынке, исходя, судя по всему, из 

того, что услуги по ремонту военной техники на «восточном фланге» 

НАТО будут востребованы еще долго. Дела у немецких производи-

телей оружия сейчас идут в гору. Руководство Rheinmetall, в частности, 

ожидает, что к 2025 году обороты концерна вырастут вдвое по сравне-

нию с 2021 годом.

Подготовил Василий Федорцев
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Кондрева, 
«Российская газета», Казань

К
оварная болезнь у 38-лет-
ней жительницы Альме-
тьевска заявила о себе, 

когда женщина готовилась 
впервые стать мамой. Но за два 
месяца до родов ее стали му-
чить боли в пояснице. Однажды 
утром Рамзия не смогла под-
няться с постели. Близкие попы-
тались помочь и — перелом бед-
ренной кости. 

Пациентку санавиацией до-
ставили в Казань, где ею заня-
лись акушеры-гинекологи Пе-
ринатального центра РКБ и 
специалисты Республиканско-
го клинического онкодиспан-
сера (РКОД). У Рамзии обна-
ружили агрессивную раковую 
опухоль молочной железы 4-й 
стадии. Что мешало раньше? 
Онкологи объясняют: все луче-
вые методы беременным про-
тивопоказаны, а диагностиро-
вать у них рак груди просто при 

осмотре практически невоз-
можно. 

Вместо токсичной химио-
терапии врачи использовали 
современный препарат, блоки-
рующий разрушение костей. 
Пациентке сразу полегчало, но 
опасность для ребенка сохра-
нялась. И тогда приняли реше-
ние: кесарево сечение. Мальчик 
родился недоношенный, весом 
чуть больше килограмма. Но 
жизнеспособным!  

Сразу после родов маму 
перевели в онкодиспансер. Надо 
было вернуть подвижность. «Мы 
обсуждали тактику лечения на 
консилиумах, советовались с 
коллегами из федеральных цен-
тров. Пришли к выводу, что без 
серьезной операции не обой-
тись, — говорит завотделением 
опухолей костей, мягких тканей 
и кожи РКОД Ильдар Сафин. — 
Необходимо было удалить при-
мерно треть бедренной кости и 
установить эндопротез».

Направлять на операцию в 

федеральный центр не стали. С 
задачей блестяще справились 
казанские доктора. Помимо он-
колога Ильдара Сафина в соста-
ве оперирующей бригады рабо-
тали главный травматолог-ор-
топед Татарстана Владимир 
Беляков и травматолог-орто-
пед Сергей Кривошапко из Го-
родской больницы №16. По сло-
вам врачей, уже через три дня 
пациентке с помощью реаби-
литологов удалось принять вер-
тикальное положение. 

Лишь после этого докто-
ра смогли вплотную заняться 
лечением метастазов и непо-
средственно новообразования. 
Современные препараты, луче-
вая терапия, профессионализм 
врачей и позитивный настрой 
пациентки сотворили чудо: на 
фоне системного лечения опу-
холь полностью ушла. Опериро-
вать молочную железу не пона-
добилось. Сейчас Рамзия дома. 
Малыш здоров и нормально раз-
вивается.  

Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

В 
Петербургский городской 
центр по лечению рассе-
янного склероза приеха-

ла группа врачей-неврологов из 
ДНР: знакомиться с опытом ор-
ганизации центра, методиками 
лечения и реабилитации боль-
ных. В планах — открытие подоб-
ных центров сначала в Мариупо-
ле, затем и в Донецке.

«Мы единственные,  кто 
объединил амбулаторию, стаци-
онар и отделение реабилитации. 
Работаем по принципу «одного 
окна». Когда к нам приходит па-
циент, то получает весь объем 
необходимой помощи. От пре-
паратов до реабилитационных 
программ. Ему не нужно бегать 
по различным медучреждени-
ям», — рассказал «РГ» Евгений 
Евдошенко, главврач центра.

Помощь оказывается в рам-
ках ОМС. Больным выдают бес-

платно необходимые лекар-
ства. Что важно: диагноз под-
тверждают (или опровергают) 
в течение всего нескольких 
дней. В центре наблюдаются 13 
тысяч больных. Петербуржцы 
— постоянно, из регионов при-
езжают на консультации за по-
лучением «второго мнения». 
Причем лечатся и дети, и взрос-
лые. То есть по достижении со-
вершеннолетия не нужно ме-
нять лечебное учреждение. 

Важная составляющая — ре-

абилитация пациентов. Чтобы 
больной человек оставался пол-
ноправным членом общества и 
мог полностью себя обслужи-
вать. Эффективность методик, 
высокий профессионализм ме-
диков отметил Дмитрий Сайко, 
главный невролог ДНР. В пер-
спективе — уже обучение врачей 
из ДНР в петербургском центре. 
Будут изучать не только мето-
дики, но и организационную со-
ставляющую, ведение докумен-
тации.   

ПРИЗНАНИЕ 18 июня — День медицинского работника 

Не профессия — образ жизни
Ирина Краснопольская

К
аждый год в третье 
воскресенье июня 
отмечается День ме-
дицинского работни-
ка. И вот уже больше 
сорока лет по всей 
стране в этот день с 
особым вниманием, 
благодарностью мы 

чтим труд медиков, людей, без 
которых нам не жить. Сегодня 
им, медикам, слово.  

Операционная — 
это моя церковь
ЛЕЙЛА АДАМЯН, академик РАН, глав-
ный гинеколог Минздрава России:

— Медики сопровождают че-
ловека от зачатия до последне-
го вздоха. Это служение и спа-
сение в любых, самых неверо-
ятных обстоятельствах. Пото-
му считаю, День медработни-
ка должен быть всенародным 
праздником. Ибо каждый из 
нас хотя бы раз в жизни ощутил 
необходимость медицинской 
помощи.

Сознание того, что жизнь и 
судьба человека в твоих руках, 
налагает на нас громадную от-
ветственность. Врачи суевер-
ные, они верят в Бога. Напри-
мер, для меня операционная — 
это моя церковь. Я каждый раз 
говорю: «Господи, помоги, что-
бы все было хорошо». Многие 
врачи успешно занимались и 
занимаются научными изыска-
ниями в разных областях, созда-
вали и создают научные школы. 
Занимались и занимаются ис-
кусством. Талантливый человек 
— талантлив во всем.

Всемирно известный пи-
сатель Михаил Булгаков гово-
рил: «Врачебный долг — вот что 
прежде всего определяет его от-
ношение к больным. Он отно-
сится к ним с подлинно чело-
веческим чувством». Булгаков 
умел сразу схватить характер-
ные черты заболевания, оши-
бался редко. А вот сам едва не 
умер, заразившись тифом во 
время службы врачом на Север-
ном Кавказе. 

Антон Чехов — будучи непре-
взойденным драматургом и ма-
стером слова, практиковал в ме-
дицине. И она ему помогала во 
многом. Артур Конан Дойл за-
кончил медицинский факультет 
в Эдинбурге. Архиепископ Лука 
— русский хирург и духовный 
писатель, лауреат Сталинской 
премии по медицине в 1946 
году. Любимый певец Александр 
Розенбаум — врач «скорой по-
мощи»...

Медицина дает силу и само-
му врачу,  и пациенту.  Это 
огромное счастье быть врачом 
и помогать людям. Свое добро 
приумножаешь, когда разумно 
отдаешь. С упоением, радостью, 
любовью занимаюсь медици-
ной более полувека. Это дей-
ствительно счастье — служить 
людям, приносить радость, 
пользу, помогать.

Равнодушие не приемлю
ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО, главный врач Мо-
сковской городской клинической 
больницы № 15 имени Филатова, 
доктор медицинских наук: 

— Французский писатель-гу-
манист Б. Деперье утверждал, 
что лучше попасть в руки врача 
счастливого, чем врача ученого. 
Другой точки зрения придер-
живался выдающийся русский 
ученый, профессор патологии 
и терапии Московского универ-
ситета Матвей Мудров: «Врач 
посредственный более вреден, 
нежели полезен».

На самом деле врач должен 
соединять в себе и то, и другое, 

должен уметь быстро прини-
мать решения, проявляя разум-
ную твердость, последователь-
ность. И обязательно иметь не-
гаснущий интерес к профессии, 
стремиться учиться и совер-
шенствоваться на любом этапе 
своей карьеры. К сожалению, в 
наш технологический век даже 
молодые врачи иногда пытают-
ся жить старыми знаниями. Но 
в нашей профессии нельзя быть 
пассивным, упускать возмож-
ность освоить что-то новое, не 
стремиться к лучшему. 

О том, насколько сложна и 
высоко научна наша профессия, 
думаю, за период пандемии по-
няли даже люди, далекие от ме-
дицины. Новые болезни и син-
дромы, новые диагностические 
методы и подходы к лечению… 
Все это требует постоянной го-
товности работать на высоком 
уровне.

Для меня День медицинско-
го работника — не обычный, но 
рабочий день. Так было, когда 
я работал фельдшером на «ско-
рой». Не раз встречал профес-
сиональный праздник в боль-
нице будучи главным врачом. 
В этот день считаю долгом по-
здравить всех коллег. Это важ-
но! Мы должны ощущать себя 
медицинскими работниками — 
людьми, которым доверена за-
бота о здоровье людей. Профес-
сионализм большинства кол-
лег заслуживает высокой оцен-
ки. А сопричастность к большо-
му делу помогает выдерживать 
испытания, повышает престиж 
профессии. 

Повод сказать: «Спасибо!» 
А Н Д Р Е Й  К А П Р И Н ,  академик РАН, 
главный онколог Минздрава Рос-
сии:

— Во все времена благород-
ная помощь людей в белых хала-
тах пользовалась особым ува-
жением и почетом. Многие зна-
ют слова маршала Рокоссовско-
го, который отметил подвиг со-
ветских медиков, вернувших в 
годы Великой Отечественной 
войны в строй 17 миллионов 
из 22 миллионов раненых сол-
дат: «Победу мы выиграли ра-

неными». Рискуя собственной 
жизнью, надолго разлучаясь с 
близкими и родными, заступая 
на многочасовые дежурства и 
порой погибая сами, врачи по-
могали каждому больному, ра-
неному. Самые лучшие свои ка-
чества медики проявляют и сей-

час на полях специальной воен-
ной операции. Под огнем и об-
стрелами, они помогают бой-
цам вернуться в строй, оказы-
вают помощь медицинским ор-
ганизациям новых территорий. 

Не переоценить и подвиг 
врачей, которые каждый день 
сражаются со смертельными 
заболеваниями. Одно из таких 
— рак, уносящий в день во всем 
мире, — только вдумайтесь! — 
двадцать семь тысяч жизней. 
Но сколько при этом спасен-
ных! Сегодня в нашей стране 
на диспансерном учете больше 
четырех миллионов онкопа-
циентов. На плечах онкологов 
ежедневная, сложнейшая рабо-
та, не допускающая слабости и 
ошибок.

Наша онкологическая служ-
ба создавалась в разрушен-
ной, истощенной войной стра-
не. Именно тогда, в апреле 1945 
года, когда войска еще штурмо-
вали Берлин, было подписано 
постановление Совнаркома о 
создании сети профильных он-
кологических диспансеров. Вы-
строенная в те далекие годы си-
стема не раз доказала свою эф-
фективность, выстояв и в не-
простые послевоенные годы, и в 
настоящее время в период пан-
демии новой коронавирусной 
инфекции. 

В медицине трудятся ты-
сячи россиян. Не только вра-

чи, медсестры, санитары, но и 
представители других специ-
альностей. День медицинско-
го работника — это повод выра-
зить благодарность своим кол-
легам за верность профессии, 
за их доблестный и подвижни-
ческий труд!

Немного бунтари 
ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ, академик РАН, 
президент клиники АО «Медици-
на»: 

— Слово «работник», навер-
ное, не очень подходит к на-
шей профессии. Работник от-
работал положенное время — и 
душа не болит. От медика — че-
ловека в белом халате — люди 
ждут не только энциклопеди-
ческих знаний в области ме-
дицины, профессионализма, 
опытности, готовности в лю-
бой момент прийти на помощь, 
но и душевной, эмоциональной 
включенности, сочувствия, 
поддержки. 

Врач — это не только профес-
сия, это образ мыслей, образ 
жизни — всегда быть готовым 
прийти на помощь. Это миссия. 

Мне нравится в профессии 
врача то, что врач — это худож-
ник. Врачебная работа — это со-
четание науки и искусства. Это 
следование стандартам и твор-
чество. Это холодный ум и без-
граничное милосердие, стро-
гая дисциплина и полная само-
отдача. Используя современ-
ные методы и следуя многове-
ковым традициям врачевания, 
медики все-таки немного бун-
тари: потому что, вопреки все-
му, иногда даже вопреки самой 
природе, спасают жизнь и здо-
ровье людей. И никакой искус-
ственный интеллект или ро-

бот не сможет заменить врача. 
Сохранять людям жизнь, про-
длять и улучшать ее качество, 
возвращать людей с «того све-
та»… Что может быть важнее? 
И это наша профессия!

Вместе мы сильнее 
ЛЕОНИД РОШАЛЬ, президент Союза 
«Национальная медицинская па-
лата», Герой Труда РФ: 

— Не перестаю восхищаться 
уровнем великой духовности 
наших медицинских работни-
ков. Эту великую духовность 
отечественные врачи, фельд-
шера, медицинские сестры де-
монстрировали и демонстри-
руют в течение всей истории 
России, в Советское время, во 
время Великой Отечественной 
войны, в перестроечную раз-
руху, в настоящее время. 

Я отчетливо помню недав-
ние годы, когда здравоохране-
ние фактически не финансиро-
вали. О КТ, МРТ, УЗИ мы толь-
ко могли мечтать. Заработная 
плата ниже плинтуса. Многие 
врачи, чтобы выжить, стали за-
ниматься извозом, строитель-
ством чужих дач, трудились 
электриками и пр. Но свою 
основную работу в больницах, 
поликлиниках, на фабриках и 
заводах не бросали. Утром при-
ходили, надевали белые халаты 
и лечили и детей, и взрослых. 
И что интересно: например, 
только один человек из не ма-
ленького нашего коллектива в 
тот период ушел в частную ме-
дицину. 

А разве вся история с кови-
дом не свидетельствует о высо-
чайшей нашей духовности! И 
сейчас во время СВО мы вновь 
собрались и встали на защиту 
здоровья россиян и на фронте, 
и в тылу. Несомненно мы побе-
дим. Но сегодня, как никогда, 
нам необходимо единство. 
Есть серьезные и прежде всего 
кадровые проблемы, пробле-
мы лекарственного обеспече-
ния, замены импортного обо-
рудования и пр., которые необ-
ходимо решить. И Националь-
ная медицинская палата стоит 
на передовой в защите здоро-

вья народа и медицинского со-
общества. Вместе мы сильнее.

Это и есть любовь 
к человечеству 
А Л Е К С А Н Д Р  Р У М Я Н Ц Е В ,  академик 
РАН, депутат Государственной 
Думы: 

— У каждого свой день медра-
ботника. Мой связан с мамой. 
Она окончила Второй мединсти-
тут в Москве, воевала в Великую 
Отечественную. После войны 
вернулась к гражданской рабо-
те сперва педиатра, позднее аку-
шера-гинеколога. 

Задолго до государственно-
го, официального учреждения 
в СССР Дня медработника, в 
послевоенное время, обычно в 
одно из воскресений июня, ме-
дики — обязательно с членами 
семьи — собирались на загород-
ные встречи. И это всегда было 
праздником в кругу коллег. А в 
1981 году эти праздники ста-
ли узаконенными. К веселому, 
творческо-игровому, спортив-
ному, песенному, танцеваль-
ному и, конечно, застольному 
празднику был присоединен 
системно-организационный 
компонент, постепенно заняв-
ший центральную позицию. 
Это торжественные заседания, 
награждения отличившиеся, 
пресса и ТВ, гигантский инфор-
мационный ресурс, поднимаю-
щий престиж медицинских ра-
ботников. 

В нашей стране больше 750 
тысяч врачей и более 2,5 млн 
средних медицинских работни-
ков. Это армада воинов — защит-
ников здоровья и благополучия 
народа. Медик — это и лекарь, и 
учитель, и психолог, и социаль-
ный работник, и советник в од-
ном лице. В этот день говорим 
друг другу слова любви и при-
знания. И нам нужен и важен 
этот праздник для укрепления 
веры в наше предназначение. 
Гиппократ не устарел: «Любовь 
к врачебному искусству — это и 
есть любовь к человечеству».  

Современные операционные 
и современные технологии позволя-
ют спасать даже тех, кого раньше не 
удавалось спасти.

А К Ц Е Н Т

Сохранять людям жизнь, продлять 
и улучшать ее качество, возвращать 
с «того света»… Что может быть важнее? 
И это наша профессия!

АКТУАЛЬНО Врачи из ДНР перенимают опыт 
лечения рассеянного склероза

Из одного окна

ПРАКТИКА Женщина с тяжелейшим раком родила 
здорового малыша 

Диагнозу вопреки
А К Ц Е Н Т

Пациент получает весь объем 
необходимой помощи. От препаратов 
до реабилитации. В планах — 
открытие подобных центров 
в Мариуполе и  Донецке

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

1) на территории Донецкой Народной Республики:
—  председателя Центрально-городского районного 

суда города Макеевки;
—  председателя Ильичевского районного суда города 

Мариуполя;
— председателя Авдеевского городского суда;
— председателя Александровского районного суда;
— председателя Артемовского городского суда;
—  председателя Великоновоселковского районного 

суда;
— председателя Волновахского районного суда;
— председателя Володарского районного суда;
— председателя Дебальцевского городского суда;
— председателя Дзержинского городского суда;
— председателя Димитровского городского суда;
— председателя Добропольского городского суда;
— председателя Дружковского городского суда;
— председателя Константиновского городского суда;
— председателя Краматорского городского суда;
— председателя Красноармейского городского суда;
— председателя Краснолиманского городского суда; 
— председателя Марьинского районного суда;
— председателя Новогродовского городского суда;
— председателя Першотравневого районного суда;
— председателя Селидовского городского суда;
— председателя Славянского городского суда;
— председателя Угледарского городского суда; 

2)  на территории Луганской Народной Республики:
— председателя Кировского городского суда;
— председателя Кременского районного суда;
— председателя Лисичанского городского суда;
— председателя Рубежанского городского суда; 
— председателя Сватовского районного суда; 
— председателя Северодонецкого городского суда; 

3) на территории Херсонской области:
— председателя Алешкинского районного суда;
— председателя Белозерского районного суда;
— председателя Бериславского районного суда;
—  председателя Великоалександровского межрайон-

ного суда;
—  председателя Великолепетихского межрайонного 

суда;
— председателя Голопристанского районного суда;
— председателя Каховского районного суда;
— председателя Новокаховского городского суда;
— председателя Новотроицкого межрайонного суда;
— председателя Чаплынского межрайонного суда;
— председателя Херсонского городского суда;

4) на территории Запорожской области:
— председателя Васильевского межрайонного суда;
—  председателя Мелитопольского межрайонного суда;
— председателя Энергодарского городского суда.
Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных 

законах, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресам: 125993, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105,106; 
344018, г. Ростов-на-Дону, ул. Мечникова, 75Б; 295051, г. Сим-
ферополь, ул. Павленко, 48.

Последний день приема документов — 7 июля 2023 года.
Заявления и документы, поступившие в Высшую квалифика-

ционную коллегию судей Российской Федерации после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

Оповещение 
о начале общественных обсуждений

1. Информация о проекте, подлежащем рассмотре-
нию на общественных обсуждениях:

Утверждение проекта «Техническая рекуль-
тивация нарушенных земель», поступившего от  
ООО «Абазинский рудник»

Перечень информационных материалов к проекту:
1. Проектная документация ООО «Абазинский 

рудник» «Техническая рекультивация нарушен-
ных земель» Том 1. Общая пояснительная записка 
(шифр:073/20-ПЗ);

2. Проектная документация ООО «Абазинский 
рудник» «Техническая рекультивация нарушенных 
земель» Том 2. Эколого-экономическое обоснование 
рекультивации земель. Книга 2. Оценка воздействия 
объекта рекультивации на окружающую среду 
(шифр:073/20-ОВОС.ТЧ).

2. Информация об официальном сайте, на котором 
будут размещены проект, подлежащий рассмотре-
нию на общественных обсуждениях, и информаци-
онные материалы к нему:  //www.abaza-adm.ru/.

3. Реквизиты правового акта о проведении обще-
ственных обсуждений, на основании которого подго-
товлено оповещение о начале общественных обсуж-
дений:

Постановление Главы города Абазы от 30.05.2023 
№ 19.

4. Информация о порядке и сроках проведения об-
щественных обсуждений по проекту, подлежащему 
рассмотрению на общественных обсуждениях:

Срок проведения общественных обсуждений по 
теме: «Утверждение проекта «Техническая рекульти-
вация нарушенных земель» с 01.06.2023 по 30.06.2023. 

5. Информация о месте, дате открытия экспозиции 
или экспозиций проекта, подлежащего рассмотре-
нию на общественных обсуждениях, о сроках про-
ведения экспозиции или экспозиций такого проекта, 
о днях и часах, в которые возможно посещение ука-
занных экспозиции или экспозиций:

Ознакомиться с экспозицией проекта возможно в 
помещении МКУ «Архитектура и градостроительст-
во г. Абазы» по адресу: г. Абаза, ул. Больничная, 9А, в 
рабочие дни с 8.00 до 17.00.

6. Информация о порядке, сроке и форме внесения 
участниками общественных обсуждений предложе-
ний и замечаний, касающихся проекта, подлежащего 
рассмотрению на общественных обсуждениях:

В период с 01.06.2023 по 30.06.2023 участники об-
щественных обсуждений, прошедшие идентификацию, 
имеют право вносить предложения и замечания:

1) в электронной форме путем направления на 
адрес электронной почты: arh-abaza@r-19.ru

2) в письменной форме в адрес организатора пу-
бличных слушаний — Администрации города Абазы;

3) посредством записи в журнале учета посети-
телей экспозиции проекта в помещении МКУ «Архи-
тектура и градостроительство  г. Абазы» по адресу: 
г.Абаза, ул.Больничная, 9А.

Директор МКУ 
 «Архитектура и градостроительство 

г. Абазы» Т.М. Питерцева
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Медведев сменил 
имидж на удачу, но все же 
проиграл на траве

Пострижен
под лужайку

Анна Козина

Третья ракетка мира Даниил Медведев после сенса-
ционного вылета в первом же круге грунтового «Ро-
лан Гаррос» сменил имидж: сбрил бороду и коротко 
постригся. Как многие сразу подумали — на удачу, для 
перезагрузки. Но это не помогло. Россиянин проиграл 
свой стартовый матч  травяного сезона.

На турнире в нидерландском Хертогенбосхе, где в 
прошлом году Даниил дошел до финала, ему достался 
неудобный соперник — 52-я ракетка мира Адриан Ман-
нарино. Счет личных встреч был 3:2 в пользу францу-
за. Он победил в трех матчах подряд, в том числе два-
жды на траве. Но потом Медведев немного отыгрался. 
Но полуфинал того же Хертогенбосха в 2022 году про-
шел в борьбе — 7:5, 7:5. Сейчас Маннарино сумел пере-
ломить ход игры — 4:6, 6:4, 6:2.

А ведь Медведева, который в прошлом году сыграл 
даже два финала на траве, включили в топ-5 фавори-
тов сезона на этом покрытии вместе с испанцем Кар-
лосом Алькарасом, американцем Тейлором Фрицем 
и итальянцем Янником Синнером. Лидером в этом 
рейтинге, составленном Eurosport, вполне ожидаемо 
стал серб Новак Джокович, который только что вы-
играл «Ролан Гаррос» и стал рекордсменом по титулам 
на «Больших шлемах» (23). Ноле опередил испанца Ра-
фаэля Надаля (22), который сейчас восстанавливается 
после операции на бедре», и уже завершившего карье-
ру швейцарца Роджера Федерера (20). Он, кстати, по-
прежнему впереди по числу побед на Уимблдоне — их 
восемь. У Джоковича есть все шансы с ним сравняться. 

Между тем другой российский теннисист Карен 
Хачанов, который добрался на «Ролан Гаррос» до чет-
вертьфинала и вернулся в топ-10 мирового рейтин-
га, снялся с турнира в немецком Халле, стартующего 
19 июля. Причина — травма, полученная еще на грунте 
в Париже. Карен не успел восстановиться, но рассчи-
тывает вернуться к оптимальной физической форме 
к Уимблдону.  

МУЗЫКА Главный рок-фестиваль Северо-Запада пройдет 
под Петрозаводском  

Воздух Карелии

ТЕАТР В «Современнике» отмечают юбилей Олега Ефремова 

Хочу как О.Н.

Александр Алексеев

Л
етние музыкальные фе-
стивали продолжают 
оживать. С 16 по 18 июня 

под Петрозаводском вновь со-
стоится «Воздух Карелии», на 
который приедут многие звез-
ды: от «Алисы» и Гарика Сука-
чева до Dabro и «Космонавтов 
нет», ставших открытиями «де-
сятых» годов. Не менее интере-
сен новый конкурс патриотиче-
ской песни «Россия — это мы!», 
в финал которого вышли шесть 
рок-групп, а жюри возглавил 
автор хита «Тебя не сломать» 
Сергей Галанин.  

Это главный рок-фестиваль 
Северо-Запада, собиравший с 
2005-го до 2015 года по 30 ты-
сяч зрителей. 

О том, почему «Воздух Каре-
лии» возродили именно сейчас 
и отчего на него приехали все 
звезды, которых приглашали 
организаторы, «РГ» рассказал 
продюсер фестиваля Максим 
Мазуровский. 

Чем ваш рок-фестиваль бу-
дет отличаться от всех 
остальных?

МАКСИМ МАЗУРОВСКИЙ: Мы начина-
ли в 2005 году с мечты о созда-
нии в республике громкого и 
интересного события, вошли в 
пятерку крупнейших музыкаль-
ных событий страны. Но после 
2015 года — без поддержки вла-
стей и спонсоров — уже не могли 
проводить фестиваль. А теперь 
заполнили заявку и получи-
ли грант. Может, и потому, что 
у нас есть своя основная идея: 
слово возДух в нашем названии  
— это сокращение от двух слов — 
возвышение духа. 

Да, у нас поют звезды. Но мы 
ищем и достойных артистов, 
поэтов и музыкантов, которые 
часто бывают интереснее и, 
главное, общественно полезнее 
тех, кто находится в постоянной 
ротации на ТВ и радио. И мы на-
ходим таких самородков. Автор 
хита «Комбайнеры» Игорь Рас-
теряев, например, один из пер-
вых концертов дал именно у нас. 

Поэтому вы и придумали кон-
курс — «Россия — это мы!»? 

МАКСИМ МАЗУРОВСКИЙ: Да, мы иска-

ли песни о Родине, ее народах, 
природе, культурных ценно-
стях. Провели конкурс в пяти 
регионах Севера (Карелия, Ар-
хангельск, Мурманск, Великий 
Новгород и Санкт-Петербург) и 
на пяти новых территориях — в 
Крыму, Донецке, Луганске, За-
порожье и Херсонской области. 
Теперь «Воздух Карелии» для 
них станет одним из их «мест 
силы» или точек роста.  Моя идея 
была и в том, чтобы объединять 
наш разношерстный народ и 
поднимать наш моральный дух.

Почему жюри конкурса воз-
главил Сергей Галанин, хотя 
фанаты предполагали, что 
это будет SHAMAN? 

М А К С И М  М А З У Р О В С К И Й :  Галанин 
— честный поэт и музыкант, 
много лет поющий о Роди-
не и ее ценностях. А SHAMAN, 
увы,  теперь заявляет гонорары 
выше самых востребованных 
хедлайнеров в России.

На «Нашествии» помимо 
концертов можно было съез-
дить на экскурсию в соседние 

Тверь и Конаково. У «Воздуха 
Карелии» есть свои туристи-
ческие программы?

МАКСИМ МАЗУРОВСКИЙ: Да, в стране 
много интересных мест, и Каре-
лия с ее уникальной природой 
и бодрящим воздухом — точно 
одно из них. Знаю, что многие 
рок-фанаты приедут на неделю, 
а может, и больше. Ведь у нас бу-
дут белые ночи! Ну и посетить 
наши популярные туристиче-
ские объекты, например остров 
Валаам, да и отведать карель-
ские вкусности и полезности — 
тоже захотят очень многие.  

Инга Бугулова 

М
о с к о в с к и й  т е а т р 
«Современник» посвя-
тил своему основателю 

режиссерскую лабораторию 
«Хочу как О.Н.» (Олег Нико-
лаевич то есть) — она стартова-
ла в декабре 2022-го, и теперь 
зрителям готовы представить 
первый спектакль, создан-
ный в рамках проекта. Им ста-
нут «Случайные встречи» по 
рассказам Ивана Бунина в по-
становке Гульназ Балпеисовой. 
1 октября Ефремову исполни-
лось бы 95. 

Участие в проекте приня-
ли молодые, но уже известные 
своими работами режиссеры. 
Все они представили худсовету 
театра эскизы будущих спек-
таклей с участием артистов 
«Современника». В результа-
те были отобраны трое: две 
выпускницы «Щуки» — Гульназ 
Балпеисова (мастерская Рима-

са Туминаса) и Лейла Абу-аль-
Кишек (мастерская Юрия Ере-
мина), а также Сергей Тонышев 
(ГИТИС, мастерская Сергея 
Женовача).

— Состав режиссерской ла-
боратории определился доста-
точно стихийно, но как это бы-
вает в театре, совсем не слу-
чайно, — рассказывает предсе-
датель худсовета «Современ-
ника», народный артист Влади-
слав Ветров. — Поиск материала 
молодыми режиссерами — важ-
ный этап. Ведь выбрать то, что 
тебе наиболее дорого из огром-
ного литературного наследия 

— непростая задача. Но участ-
ники лаборатории этот путь 
прошли. 

«Случайные встречи» — об-
ращение к наследию Ивана 
Бунина. В спектакле перепле-
таются тексты из нескольких 
его рассказов, герои которых 
— люди, оторванные от сво-
ей родины и столкнувшиеся с 
внезапным чувством любви. 
Бунинские персонажи с легко-
стью вторгаются в чужие исто-
рии, а разные сюжеты слива-
ются в один. Место действия — 
универсальная точка, пристань 
для встреч и расставаний: то ли 

ресторан, то ли гостиница, то 
ли вокзал… Каждая встреча, из 
которой прорастает любовь, 
кажется результатом цепочки 
чудесных совпадений. Но на 
самом деле это выбор, который 
предопределен всем предше-
ствующим ходом жизни.

Одну из главных ролей в 
«Случайных встречах» сыгра-
ет ведущий артист «Современ-
ника» Сергей Юшкевич. Вот 
что он рассказывает о работе: 
«Гульназ очень честный, пуль-
сирующий режиссер. Мне не-
вероятно интересно сочинять 
с ней спектакль по Бунину, ко-
торый труден именно своей 
простотой. Интересно увидеть 
и раскопать в этой кажущейся 
простоте глубины взаимоотно-
шений между случайными про-
хожими на улицах чужого го-
рода». Премьера «Случайных 
встреч» состоится на Другой 
сцене «Современника» 16 и 18 
июня.  

ФЕХТОВАНИЕ 

Лишь пять 
россиян 
выступят на ЧЕ 
в Пловдиве

САБЛИСТОВ 
ПОМЕНЬШЕ 
Анна Бекетова

Пятеро российских спортсме-
нов примут участие в личных 
соревнованиях чемпионата 
Европы по фехтованию в ней-
тральном статусе.

Накануне Федерация фехто-
вания России (ФФР) озвучила 
список из шести человек, ко-
торые выступят в болгарском 
Пловдиве с 16 по 18 июня: Яна 
Бекмурзова, Артем Саркисян, 
Полина Хаертдинова (все — 
шпага), Валерия Кобзева, Алена 
Лисина и Анна Смирнова (все — 
сабля). Однако после этого ми-
нистерство молодежи и спорта 
Украины обвинило Кобзеву в 
нарушении правил, позволяю-
щих спортсменам участвовать 
в международных соревнова-
ниях в качестве нейтральных 
атлетов. 

Напомним, что согласно ре-
комендациям Международ-
ного олимпийского комитета 
(МОК) федерации вправе не до-
пускать тех россиян и белору-
сов, кто публично поддерживал 
СВО или связан с вооруженны-
ми силами или органами без-
опасности. На этом основании 
FIE, к примеру, забанила лиде-
ров нашей сборной, олимпий-
ских чемпионок Софью Вели-
кую, Софию Позднякову и Яну 
Егорян.

Глава Олимпийского коми-
тета России (ОКР), четырех-
кратный олимпийский чемпи-
он по фехтованию Станислав 
Поздняков подбодрил всех не 
допущенных до соревнований 
спортсменов.  

— Отлучение армейцев от 
выступлений на мировой аре-
не мы считаем дискримина-
ционным. Выражаем свою 
солидарность и поддержку 
спортсменам, тренерам, спе-
циалистам ЦСКА, «Динамо» и 
других обществ, которые не-
законно и необоснованно ли-
шены возможности участия в 
международных соревновани-
ях, — заявил Поздняков в своем 
телеграм-канале. — Совместны-
ми усилиями справедливость в 
итоге будет восстановлена.  

ФУТБОЛ Хорваты на выезде забили четыре мяча в ворота 
сборной Нидерландов и вышли в финал Лиги наций УЕФА

«Шашки» наголо
Артур Нанян 

С
борная Хорватии в 
драматичном полу-
финальном матче 
Лиги наций УЕФА 
обыграла на выез-
де в Роттердаме ко-
манду Нидерландов 
со счетом 4:2 (в до-
полнительное вре-

мя) и теперь сразится непо-
средственно за титул. «Шашеч-
ные», как называют команду по 
расцветке национального фла-
га и игровой формы, могут за-
воевать первый большой тро-
фей в своей истории. 

Не зря хорватов называ-
ют королями дополнительно-
го времени. На двух последних 
чемпионатах мира команда 
Златко Далича побеждала во 
встречах плей-офф либо в овер-
тайме, либо в серии пенальти. 
Поколения меняются, ветера-
ны уходят, но представители 
Балкан по-прежнему представ-
ляют грозную силу и борются 
за всевозможные трофеи. 

Нидерланды были фавори-
тами прошедшего матча. Все же 
«оранжевые» выступали дома, 
плюс у них не было столько 
травмированных, как у сопер-
ника. Хозяева проявили харак-
тер, сравняв счет на 96-й мину-
те (2:2), но в дополнительное 
время гости забили два мяча и 
прошли дальше. 

Когда мы говорим о сбор-
ной Хорватии, то подразуме-
ваем Луку Модрича. Ветеран 
«шашечек» в свои 37 лет в по-
трясающей форме и не собира-
ется уходить ни из националь-
ной команды, ни из «Реала». И 
даже фантастическое предло-
жение от одного из саудовских 
клубов (150 миллионов долла-
ров за два сезона) не разубеди-
ло Модрича. Хавбек намерен 
остаться в Мадриде. Что каса-
ется сборной, то Лука забил 
Нидерландам в овертайме и те-
перь готов завоевать первый 
трофей в составе националь-
ной команды за 17 лет выступ-
лений в ее составе.

— Мы провели блестящий 
матч. Возможно, начало было 
чуть неудачным, нервным, но 
потихоньку нам удалось поме-

нять картину. Хорватия не ис-
пытывала страха — это самое 
важное. Победа в финале ста-
нет невероятным достижени-
ем. Я брал «серебро» и «брон-
зу» чемпионата мира, пришло 
время что-то выиграть. Ду-
маю, сейчас самый подходя-
щий для этого момент, — уве-
рен Модрич. 

Хорваты впервые примут 
участие в финале Лиги на-
ций. За трофей они поборют-
ся 18 июня все в том же самом  
Роттердаме, сыграв с Итали-
ей либо с Испанией. Результат 
в ст р еч и  к о м а н д ы  с  А п е н -
нинского полуострова против с 
«красной фурии» стал известен 
вчера поздно вечером по мо-
сковскому времени, уже после 
подписания этого номера «РГ».

— Нам не так уж важно, с 
кем играть в решающем мат-
че. Испания или Италия — нет 
большой разницы, ведь речь 
идет о великих сборных. Но я в 
любом случае поздравляю на-
ших парней. Одолеть Нидер-
ланды на ее поле со счетом 4:2 
— грандиозный успех. У нас бу-
дет очередная медаль, и мы ее 
заслужили, — считает главный 
тренер хорватов Златко Далич.

В отличие от «шашечек», 
Нидерланды уже бились в фи-
нале Лиги наций. Было это в 
2019 году, когда «оранжевые» 
уступили Португалии (0:1). 
Но сейчас команде Рональда 
Кумана наверняка будет еще 
обиднее остаться без трофея, 
поскольку финальный турнир 
проходит у них дома.

— Полагаю, излишне гово-
рить, как мы расстроены. У нас 
был шанс порадовать своих 
болельщиков, причем на до-
машнем стадионе, но мы им 
не воспользовались. Я остал-
ся доволен первым таймом, но 
во втором команда действова-
ла скверно. Соперник перехва-
тил контроль и стал доставлять 
проблемы. Видно, что этот со-
став хорватов сыгран, они уже 
много лет прекрасно знают 
друг друга и умеют брать свое 
в нужный момент. Они были 
надежнее при контроле мяча. 
Именно эта разница просмат-
ривалась на протяжении всего 
матча, — сказал Куман.  

А К Ц Е Н Т

На фестивале выступит немало леген-
дарных групп, прославившихся в 80–90-е 

А К Ц Е Н Т

В спектакле по Бунину интересно 
разглядеть глубины взаимоотношений 
между случайными прохожими
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Полузащитник «клетчатых» Марио Пашалич стал автором одного из забитых хорватами мячей, отличившись 
в основное время полуфинального матча на поле стадиона в Роттердаме.

Многие фанаты приедут на неделю: 
послушать любимую музыку и посе-
тить знаковые места Карелии.  
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Даниил Медведев крайне неудачно начал травяной сезон, 
хотя его назвали в числе фаворитов, в том числе Уимблдона. 

Прямая речь 

Сергей Галанин, лидер группы «СерьГа» и председатель жюри 
конкура «Россия — это мы!»:
— Сегодня нас на порядок больше стала волновать тема единства. От 

него на самом деле зависит многое. И я очень рад, что у нас на конкурсе 

было такое количество заявок — около 300!  Что должны были сделать 

участники? Представить композицию о России, ее регионах, интерес-

ных местах, народах, климате и духовно-нравственных ценностях. Я 

верю и слышу, что большинство из них сделали это очень искренне. Те-

перь моя главная задача на фестивале — встретиться с финалистами и 

поделиться с ними своим опытом. 

МЕЖДУ ТЕМ

Шесть финалистов конкурса спо-

ют и на «Воздухе Карелии». На 

двух сценах уже завершается 

монтаж экранов, звукового и све-

тового оборудования. Готовы па-

латочный лагерь, парковка, спор-

тивные площадки. Хедлайнером 

первого дня станет проект TODD — 

бывшие музыканты «Короля и 

Шута» с Алексеем Горшеневым 

покажут эту зонг-оперу Михаила 

«Горшка» Горшенева. Во второй 

день выступит «Алиса», а закроет 

фестиваль вечером 18 июня Гарик 

Сукачев. Ну, а неофициальным 

гимном «Воздуха Карелии», оче-

видно, станет мудрый и пронзи-

тельный хит Сергея Галанина 

«Тебя не сломать».
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